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МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 06.11.2015) $366,1 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
18.11.2015) 876,56 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
18.11.2015, 19.00 МСК) $43,76 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
69,00

$1= 
64,78

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 19.11.2015) 

ИГОРЬ ТЕРЕНТЬЕВ

Благодаря новым спонсорам 
и грамотной торговле игро-
ками футбольный клуб ЦСКА 
в 2014 году стал практически 
безубыточным и даже получил 
положительный денежный 
поток больше $10 млн. 

СПОНСОРСКИЙ РЕКОРД

Выручка футбольного ЦСКА вырос-
ла в 2014 году на 21%, до $80,9 млн, 
следует из финансового отчета 
по МСФО британской компании 
Bluecastle Enterprises Limited, кото-
рая владеет 100% клуба. При этом 
операционные расходы умень-
шились в прошлом году на 9%, до 
$90,6 млн. Рост выручки и сниже-
ние затрат позволили ЦСКА сокра-
тить чистый убыток в 11 раз.

Увеличение выручки связано с 
ростом доходов от рекламы и спон-
соров. За два года эти поступления 
выросли в 2,3 раза, до $41,5 млн. 

Например, в 2011 году «Башнефть» 
заплатила $8 млн, включая НДС, 
за статус генерального спонсо-
ра ЦСКА. За июль 2012 — июнь 
2013 года (тогда проходил первый 
чемпионат России по футболу по 
системе «осень — весна») «Аэро-
флот» выложил $7,5 млн — в эту 
сумму включен не только НДС, но и 
транспортные услуги на $0,84 млн. 
Но уже в 2013 году ЦСКА заключил с 
государственным холдингом «Рос-
сети» (№9 в рейтинге РБК 500, вы-
ручка — 760 млрд руб.) соглашение 
о генеральном спонсорстве на пять 
лет общей суммой в $133,7 млн.

$26,7 млн в среднем за сезон — 
это рекордная сумма для россий-
ского рынка. Для сравнения, у «Бар-
селоны» тогда действовал контракт 
с Qatar Foundation, по которому 
клуб получал €30 млн в год (около 
$40 млн в 2013 году). В 2015 году 
«Барселона» заключила новый кон-
тракт с Qatar Airways, по которому 
клуб будет получать по €65 млн в год 
(около $70 млн по текущему курсу).

Рост стоимости контракта с 
«Барселоной» связан с увеличе-
нием доходов спортивного рын-
ка в странах «золотого миллиар-
да» — лиги получают все больше 
денег от продажи телевизионных 
прав, а спортивные клубы пере-
заключают соглашения со спон-
сорами на более выгодных ус-
ловиях. В России же спортивная 
индустрия по факту отсутствует — 
платное спортивное телевидение 
не зарабатывает прибыль, на го-
сударственные деньги создается 
общедоступный спортивный те-
леканал «Матч», а посещаемость 
того же ЦСКА на домашних мат-
чах в сезоне 2014/15 не превыша-
ла 9 тыс. человек.

Так в чем же причина роста до-
ходов ЦСКА от спонсоров?

ОСОБЕННОСТИ УЧЕТА

С 2011 года в Европе действует 
«финансовый фэйр-плэй» (ФФП), 
набор различных правил, который, 

по мнению чиновников УЕФА, по-
может оздоровить финансы фут-
больных клубов. Одно из правил 
ФФП — с 2013 года клубы должны 
подтверждать свою безубыточ-
ность (на самом деле у клуба мо-
гут быть убытки, все зависит от 
конкретной ситуации; также для 
подсчета безубыточности не учи-
тываются расходы на детские шко-
лы, инвестиции в инфраструктуру 
и т.д.). В случае нарушения ФФП 
клуб может получить выговор, 
лишиться очков, призовых денег 
или даже быть исключен из тур-
ниров УЕФА.

И соглашение о спонсорстве 
с «Россетями», сумма которого 
в четыре раза больше предыду-
щего контракта с «Аэрофлотом», 
очень сильно помогло ЦСКА. 
В 2013 году убыток клуба сокра-
тился в 1,3 раза, в 2014 году — еще 
в 11 раз и теперь составляет все-
го $3,4 млн.

Несмотря на девальвацию, билеты в Европу на этот Новый год дешевле, чем в прошлом году с. 8

Какие направления все-таки подорожали и на сколько с. 9

Треть россиян все равно остается на праздники дома с. 9

ТЕМА ДНЯ | Авиабилеты не дорожают
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Казнь  
после теракта
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА,  
ФАРИДА РУСТАМОВА

Силовики могут получить до-
полнительное финансирова-
ние и новые полномочия. Та-
кие идеи готовы выдвинуть 
парламентарии на экстренно 
созванном собрании Госдумы 
и Совфеда. Обсудят и отме-
ну моратория на смертную 
казнь.

 Совместное собрание двух палат 
парламента пройдет в пятницу 
в Колонном зале Дома союзов. 
Вместе с Государственной думой 
и Советом Федерации в нем при-
мут участие главы парламентов 
регионов, Общественной пала-
ты, представителей конфес-
сий, молодежных объединений 
и профсоюзов. Главной темой 
встречи станет обсуждение до-
полнительных мер по противо-
действию терроризму, объявили 
сегодня спикеры обеих палат 
парламента.

ЛЮБЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
СИЛОВИКОВ

Законодатели готовы рассмотреть 
«любые предложения правоохра-
нительных органов, специальных 
служб для усиления безопасности 
граждан, преду преждения тер-
рористических актов», расска-
зала сегодня спикер Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко. 
«В  первую очередь нас волнует 
национальная безопасность на-
шей страны», — подчеркнула она.

Силовики были бы заинтере-
сованы в прохождении поправок 
в закон о полиции, позволяющих 
им, в частности, ради защиты 
граждан стрелять в женщин без 
видимых признаков беременно-
сти. Законопроект был внесен в 
самом конце весенней сессии, но 
вызвал резкую критику правоза-
щитников и застрял в Госдуме.

Окончание на с. 4

Окончание на с. 10
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Акционеры ЦСКА во главе с Евгением Гинером (на фото) всегда выделяли клубу десятки миллионов долларов в год, а в 2014 году этого не потребовалось

СПОРТ И БИЗНЕС Как футбольный ЦСКА увеличивает выручку и сокращает долг

Игра с доходами
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Франсуа Олланд хочет создать большую коалицию для борьбы  
с исламистами

Союз  
пострадавших

АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ,  
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Президент Франции на пе-
реговорах в Москве и Ва-
шингтоне будет добиваться 
создания большой коали-
ции против исламистов. За-
лог успеха — даже не сбли-
жение России и Запада, 
а соблюдение баланса 
интересов региональных 
игроков.

  «Мы должны сформировать 
более широкую коалицию, кото-
рая нанесет решительные удары 
по исламистам. Сначала с Бара-
ком Обамой, а потом с Влади-
миром Путиным я собираюсь 
обсудить необходимую коорди-
нацию наших действий, чтобы 
как можно быстрее и решитель-
нее достигнуть этой цели»,  — 
провозгласил в среду, 18 ноября, 
президент Франции Франсуа Ол-
ланд.

После смертоносных террори-
стических атак в Париже и при-
знания Кремля, что пассажирский 
лайнер «Когалымавиа» был унич-
тожен в небе над Синаем при по-
мощи бомбы, в западных столицах 
и Москве заговорили о создании 
большой коалиции против запре-
щенной в России террористиче-
ской группировки «Исламское го-
сударство».

С западной стороны инициато-
ром сближения с Россией высту-

пила Франция. Еще в понедель-
ник о  необходимости создания 
широкой коалиции всех сил, спо-
собных бороться с исламистами 
в Сирии и Ираке, заявил прези-
дент Франсуа Олланд. Кремль по-
зитивно отреагировал на этот шаг 
навстречу — во вторник россий-
ский президент Владимир Путин 
провел с ним телефонные пере-
говоры и объявил, что с эскадрой 
ВМС Франции во главе с авиа-
носцем «Шарль де Голль» россий-
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Обкатывать идею большой коалиции Олланд будет лично — в конце ноября он должен посетить Вашингтон и Москву

Россия и Франция усиливают боевую мощь

Сейчас во французской воен-
но-воздушной операции против 
исламистов участвует 12 самоле-
тов, базирующихся на авиабазах 
в ОАЭ и Иордании. Авианосец 
«Шарль де Голль» отправится к 
театру военных действий в чет-
верг. Он увеличит группировку 
французских ВВС еще на 20 са-
молетов. В начале ноября пред-
полагалось, что «Шарль де Голль» 
должен «заполнить пробел» в 
условиях, когда один авианосец 

ВМС США «Теодор Рузвельт» 
покидает регион, а другой одно-
типный корабль «Гарри Трумэн» 
прибудет в Персидский залив 
лишь в начале 2016 года.
После сообщения о том, что 
причиной гибели лайнера A321 
«Когалымавиа» стал теракт, рос-
сийский президент в понедельник 
отдал приказ об интенсификации 
бомбардировок «Исламского го-
сударства». Военное присутствие 
в регионе будет увеличено вдвое: 

в операции в Сирии будут прини-
мать участие еще 37 самолетов, в 
том числе 25 самолетов дальней 
авиации, восемь бомбардировщи-
ков и четыре истребителя. Ранее 
на базе Хмеймим в сирийской 
Латакии были дислоцированы 34 
боевых самолета. На следующий 
день Минобороны России сооб-
щило, что российская авиация 
совершила 82 боевых вылета, це-
лями которых стали 140 объектов 
бандформирований. В ходе опе-

рации удары по ИГ в провинциях 
Ракка и Дейр-эз-Зор совершили 
12 дальних бомбардировщиков Ту-
22М3, стратегические ракетонос-
цы Ту-160 и Ту-95МС произвели 
пуски 34 крылатых ракет по целям 
в провинциях Алеппо и Идлиб. 
По данным РБК, Россия впервые 
нанесла удар по ИГ крылатыми 
ракетами с подводной лодки «Ро-
стов-на-Дону», в настоящее время 
находящейся в северо-восточной 
части Средиземного моря.
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ская группировка должна «рабо-
тать <...> как с союзниками, как 
на море, так и в воздухе». Глава 
Минобороны Франции Жан-Ив 
ле Дриан подтвердил телекана-
лу TF1 готовность создать широ-
кую антитеррористическую коа-
лицию с участием России.

Вслед за Францией о сближе-
нии осторожно заговорили на 
саммите G20 в турецкой Анталье 
премьер-министр Великобрита-
нии Дэвид Кэмерон и президент 
США Барак Обама. Они дали по-
нять, что, если Москва действи-
тельно пересмотрит свою страте-
гию в Сирии и сосредоточится на 
активных бомбардировках пози-
ций ИГ, с ней может быть налаже-
но сотрудничество. «Это то, чего 
мы очень сильно ждем», — заве-
рил в среду прибывший на сам-
мит АСЕАН в Филиппины Обама.

Обкатывать идею большой ко-
алиции Олланд будет лично — на 
следующей неделе он должен по-
сетить Вашингтон и Москву.

НА ПУТИ К КОАЛИЦИИ

С военной точки зрения сотруд-
ничество между Францией и Рос-
сией позволит более эффективно 
бороться с угрозой ИГ, уверен со-
трудник Французского институ-
та международных исследований 
Жюльен Носетти. «Остается по-
нять, как будет структурирован об-
мен между двумя странами с точки 
зрения разведсведений, воздушных 
миссий, координации с действиями 
США», — заявил эксперт РБК.

Россия уже начала с этой неде-
ли предупреждать западную ко-
алицию о своих авиаударах. Как 
сообщал накануне источник The 
Wall Street Journal в американской 
администрации, Москва впервые 
за полтора месяца военной кампа-
нии заранее оповестила Вашинг-
тон о грядущей серии авиаударов 
по позициям боевиков. «Россия-
не передали нам предупреждение 
перед началом этих ударов через 
Объединенный операционный 
центр коалиции в Катаре в соот-
ветствии с протоколами безопас-
ности, согласованными в октябре 
2015 года», — пояснил РБК офици-
альный представитель посольства 
США Уильям Стивенс.

Несмотря на обмен оператив-
ной информацией, заявленную 
готовность к сотрудничеству и 
планы создания коалиции, стра-
тегически подходы России и Запа-
да к сирийскому   конфликту кар-
динальным образом различаются. 
Москва по-прежнему рассчитыва-
ет или полностью снять с повест-
ки вопрос об отставке Асада, или 
отодвинуть его на второй план.

В Вене представители ООН, Ев-
росоюза и 17 стран (включая Рос-
сию и США) согласовали призыв к 
Асаду и его противникам как мож-
но скорее прекратить огонь и дого-
вориться о проведении досрочных 
выборов в течение 18 месяцев. «В 
глазах региональных держав пред-
ложенный Россией график слиш-
ком туманный и растянутый», — 
говорит РБК эксперт Индийского 
совета по международным делам 
Омэйр Анас.

СОБЛЮСТИ БАЛАНС

Даже если крупнейшим мировым 
игрокам удастся договориться о 
сближении позиций по Сирии, 
открытым остается вопрос о по-
зиции региональных держав — на 
месте Турция, Саудовская Ара-
вия и Иран играют куда большую 
роль, чем Россия или США. Они 
финансируют и вооружают сто-
роны конфликта: Турция и стра-
ны Персидского залива — воору-
женную сирийскую оппозицию, 
Тегеран — режим Асада и сража-
ющихся на его стороне шиитских 
повстанцев из соседних И рака и 
Ливана.

Коалиция должна будет отве-
тить на два вопроса: будет ли до-
статочным для уничтожения ИГ 
только воздушной операции  — 
опрошенные РБК эксперты со-
мневаются в этом, но пока все 
страны, включая США и Россию, 
отвергают возможность наземно-
го вторжения, — и смогут ли они 
согласовать принципы полити-
ческого урегулирования в Сирии.

Именно региональные игроки 
должны усадить за стол перегово-
ров те группы, в которые они ак-
тивно инвестировали, рассуждает 
Дэвид Леш из Университета Три-
нити в Сан-Антонио. От поддер-
живаемого Ираном режима Аса-
да, например, потребуется пойти 
на значительные уступки в деле 
государственного строительства, 
которые удовлетворили бы пода-
вляющую часть сирийских оппо-
зиционеров и их патронов.

«Нельзя переоценивать значе-
ние союза между Россией и Ира-
ном: у двух стран порой очень 
различные интересы на Ближ-
нем Востоке, и Сирия тут не ис-
ключение»,  — считает Жюльен 
Носетти. Тегеран ставит на Асада 
гораздо больше, чем Москва, ока-
зывая ему прямую военную под-
держку на земле — по некоторым 
данным, правительственные во-
йска тренирует Касем Сулейма-
ни, командующий подразделе-
нием «Кодс» в составе «Корпуса 
стражей исламской революции». 
«Запад осознает, что России важ-
на жизнеспособность Сирии, а не 
режима Асада. Москва допускает 
уход диктатора после переходно-
го периода, но насчет Ирана или 
«Хезболлы» у меня такой уверен-
ности нет», — говорит РБК Питер 
Барту из Калифорнийского уни-
верситета в Беркли.

«То, что Москва чрезмерно по-
лагается на Иран и на слабеющий 
сирийский режим, становится се-
рьезным препятствием для стра-
тегических интересов России в 
регионе»,  — продолжает мысль 
Анас. Рост доверия к Турции и 
Саудовской Аравии со стороны 
России важен для создания любых 
широких альянсов против ИГ, ука-
зывает он. Турция выступила рез-
ко против российской операции 
в Сирии и стала единственной 
страной, которая завуалирован-
но пригрозила Москве сбивать ее 
самолеты в случае нарушения ее 
воздушного пространства. «Сей-
час на наших глазах растет веро-
ятность прагматичного соглаше-

ния между Анкарой и Москвой по 
вопросу Сирии и ИГ», — рассужда-
ет Анас. Сирийский вопрос Путин 
и президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган обсуждали на встрече 
тет-а-тет в Анталье.

Саудовская Аравия  — более 
сложный партнер для Москвы. 
Взгляды Москвы и Эр-Рия-
да по сирийской проблеме ди-
аметрально противоположны, 
но Кремль на регулярной осно-
ве общается с саудовским руко-
водством, что может в конечном 
итоге привести к переменам на 

региональном уровне, отмеча-
ет Носетти. В начале октября в 
Москву приезжал министр обо-
роны Саудовской Аравии принц 
Мухаммед бен Салман, вероят-
ный преемник короля Салмана. 
Тогда эксперты пришли к выво-
ду, что саудовцы приняли Москву 
как игрока в регионе, но указали 
ей на рамки, которых стоит при-
держиваться  — ее действия не 
должны кардинально поменять 
баланс сил в регионе.

Таким образом, Москве и За-
паду придется не только догова-

риваться между собой. «Для того 
чтобы обеспечить соблюдение 
общих интересов — противодей-
ствие угрозам безопасности, со-
вместный экономический вклад 
в послевоенное восстановление, 
обеспечение роста нефтяных цен 
и предоставление Турции досту-
па к нефтегазовым ресурсам Пер-
сидского залива, — потребуется 
обеспечить баланс сил, который 
удовлетворил бы региональных 
игроков», — говорит РБК профес-
сор Американского университета 
в Бейруте Имад Саламай. 

Коалиция должна будет ответить 
на два вопроса: будет ли достаточным 
для уничтожения ИГ только воздушной 
операции и смогут ли они согласовать принципы 
политического урегулирования в Сирии
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Госдума и Совфед предложат увеличить полномочия силовиков

Казнь после теракта
 Последние события могут стать 

поводом, чтобы поправкам был 
дан ход, предполагает член дум-
ского комитета по безопасности 
Николай Ковалев.

Мерой по противодействию 
терроризму может быть призна-
но и дополнительное финансиро-
вание силовых органов. «Мы будем 
настаивать на корректировке бюд-
жета, с тем чтобы были удовлет-
ворены объективные потребно-
сти МВД», — пообещал   во вторник 
РБК зампредседателя комитета 
Госдумы по безопасности едино-
росс Александр Хинштейн. По его 
словам, на днях руководство МВД 
приняло решение о восстановле-
нии групп задержания вневедом-
ственной охраны, которые были 
упразднены в рамках прошедше-
го сокращения сотрудников поли-
ции. «Сегодня отсутствует должное 
количество полицейских. Работа 
же ФСБ по предотвращению те-
рактов и так не снижалась», — от-
метил депутат.

Депутаты могут предложить 
расширить полномочия правоох-
ранительных органов в интерне-
те. «Недавно мы дали возможность 
генеральному прокурору и его за-
местителю в досудебном порядке 
приостанавливать действие сай-
тов экстремистской и террори-
стической направленности. Я пла-
нирую предложить дать такие 
полномочия прокурору субъектов 
Российской Федерации», — поде-
лился с РБК глава комитета Совета 
Федерации по обороне и безопас-
ности Виктор Озеров.

СМЕРТНАЯ КАЗНЬ 
И ФИНАНСОВЫЙ КОНТРОЛЬ

Во вторник встречу с депутатами 
на тему противодействия тер-
роризму провел полпред прези-
дента в Северо-Кавказском феде-
ральном округе Сергей Меликов, 

рассказал РБК первый зампред-
седателя комитета Госдумы по 
безопасности и противодействию 
коррупции Хож Магомед Вахаев. 
По словам Вахаева, на встрече 
прозвучало предложение о введе-
нии смертной казни для террори-
стов (от депутата от Ставрополь-
ского края, режиссера Станислава 
Говорухина). Однако конкретных 
законодательных предложений 
по этому поводу еще нет.

Вопрос отмены моратория на 
смертную казнь для террори-
стов назрел, заявил во вторник 

первый зампред комитета Со-
вета Федерации Франц Клинце-
вич. Последнее постановление 
Конституционного суда о прод-
лении моратория на смертную 
казнь было в 2009 году, напом-
нил он, пора инициировать во-
прос о его снятии.

Одним из важных вопросов 
в противодействии терроризму 
станет борьба с финансирова-
нием террористических органи-
заций и с теми, кто вербует но-
вых боевиков, пообещала в среду 
Матвиенко. «Если необходимо 

дополнительное законодатель-
ное обеспечение мер по проти-
водействию финансирования 
террористических структур, мы 
готовы оперативно проработать 
такие законодательные норма-
тивные акты, чтобы дать ин-
струменты нашим финансовым 
правоохранительным органам 
для борьбы и пресечения попы-
ток финансирования террориз-
ма», — подчеркнула Матвиенко.

Госдума и Совет Федерации 
специально в последний раз со-
бирались вместе для того, чтобы 

принять в состав России Крым 
и Севастополь в марте 2014 года. 
В  широком составе две палаты 
парламента обычно лишь заслу-
шивают послания президента 
Федеральному собранию. Пят-
ничное мероприятие не было 
запланировано заранее, рас-
сказали РБК два собеседника 
в Госдуме: парламентарии узна-
ли о нем лишь в среду, через день 
после того как российские власти 
официально объявили о том, что 
А321 над Синаем упал в резуль-
тате теракта. 

 Окончание. Начало на с. 1 

Такая логика

Обострение политической об-
становки или теракт уже стано-
вились поводом для серьезных 
изменений внутри страны.

Отмена выборов  
после Беслана
1 сентября 2004 года террори-
сты захватили школу в Беслане. 
В результате штурма школы 
3 сентября погибли 314 залож-
ников, из них 186 детей. 4 сен-
тября Владимир Путин заявил: 
«Это вызов всей России. Всему 
нашему народу. Это нападение 
на нашу страну. Террористы счи-
тают, что они сильнее нас. Что 
они смогут запугать нас своей 
жестокостью, смогут парали-
зовать нашу волю и разложить 
наше общество. И, казалось 
бы, у нас есть выбор — дать им 
отпор или согласиться с их при-
тязаниями. Сдаться, позволить 

разрушить и растащить Россию 
в надежде на то, что они в конце 
концов оставят нас в покое. Как 
президент, глава Российского 
государства, как человек, ко-
торый дал клятву защищать 
страну, ее территориальную 
целостность, и просто как граж-
данин России я убежден, что 
в действительности никакого 
выбора у нас просто нет. Потому 
что стоит нам позволить себя 
шантажировать и поддаться 
панике, как мы погрузим мил-
лионы людей в нескончаемую 
череду кровавых конфликтов по 
примеру Карабаха, Приднестро-
вья и других хорошо известных 
нам трагедий».
Через две недели после те-
ракта, выступая на Госсовете, 
Путин предложил в целях 
обеспечения единства госу-
дарственной власти отменить 

выборы губернаторов. Вскоре 
это было реализовано: глав 
регионов стали назначать 
по представлению президента 
с одобрения региональных 
парламентов. Возвращение 
к губернаторским выборам на-
чалось лишь в 2011 году. 

Игорные зоны после 
обострения с Грузией
В 2004 году после «револю-
ции роз» президентом Грузии 
стал Михаил Саакашвили. 
Отношения России с Грузией 
ухудшились. В сентябре 2006 
года Саакашвили на сессии 
Генассамблеи ООН обвинил 
Россию в воспрепятствовании 
восстановлению территориаль-
ной целостности Грузии и по-
требовал вывести российских 
миротворцев из Абхазии и Юж-
ной Осетии. В тот же день в Гру-

зии по подозрению в шпионаже 
были арестованы несколько 
российских военнослужащих. 
В начале октября их выслали 
из страны. Выступая перед 
депутатами Госдумы 4 октября, 
Путин заявил: «Никому не 
советовал бы разговаривать 
с Россией языком провокаций 
и шантажа. Замечу, что наци-
ональный консенсус по прин-
ципиальным международным 
вопросам — это одна из серьез-
ных опор российского внеш-
неполитического курса. Кстати 
говоря, правоохранительные 
органы, как вы знаете, сейчас 
проводят определенные про-
верки людей, которые подозре-
ваются в незаконной деятель-
ности, и в поле зрения... попал 
ряд развлекательных игорных 
заведений. Это дает нам повод 
еще раз обратиться к этой про-

блеме в целом — к проблеме 
игорного бизнеса... Я сегодня 
на встрече передам вам проект 
соответствующего закона... Он 
кардинальным образом дол-
жен изменить ситуацию в этой 
сфере». Речь шла о масштабных 
проверках казино: российские 
правоохранительные органы 
объявили, что их контролирует 
грузинская мафия. 
Предложенный Путиным закон 
предусматривал запрет игорно-
го бизнеса на всей территории 
России, за исключением четы-
рех специальных зон. Документ 
приняли в декабре 2006 года. 
Отзывы лицензий у казино и 
организация игорных зон шли 
неспешно, но получили ускоре-
ние после августовской войны 
с Грузией 2008 года. Полностью 
закон вступил в силу 1 июля 
2009 года.

Госдума (слева — спикер палаты Сергей Нарышкин) и Совфед (справа — председатель палаты Валентина Матвиенко) соберутся впервые после 
присоединения Крыма для принятия совместного заявления
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«МегаФон» разработал новую страте-
гию в области корпоративных услуг, 
которая сможет полностью освободить 
клиента от необходимости тратить вре-
мя и силы на организацию телекомму-
никаций, таких как мобильная связь, 
доступ в интернет и другие необходи-
мые инструменты в любой компании. 
Работа с бизнес-сегментом строится 
на полной ответственности оператора 
за все связанные с его услугами про-
цессы. Как телеком-партнер «МегаФон» 
возьмет на себя решение всех задач по 
обеспечению необходимыми услугами, 
чтобы клиенты могли сосредоточиться 
на деле. Все вопросы по связи оператор 
берет на себя. 

К универсальному оператору связи уже 
подключено больше 250 тыс. коммерче-
ских организаций: в прошлом году его 
выбрала каждая третья российская компа-
ния. Однако, как поясняют представители 
«МегаФона», дело не только в выгодных 
тарифах и качестве работы сети, которое 
вызывает наименьшее число нареканий. 

Многие услуги разработаны именно для 
того, чтобы освободить клиента от головной 
боли по решению самых разных корпора-
тивных вопросов. Один из самых наглядных 
примеров — это сервис «Контроль кадров», 
который позволяет в буквальном смысле 
забыть о мониторинге рабочего времени. 
После передачи этой функции операто-
ру клиенту нужно лишь получить отчеты в 
удобной аналитической форме и при необ-
ходимости скорректировать рабочий гра-
фик или, что тоже не редкость, принять к 
сотрудникам административные меры.

«МегаФон» делает многое, чтобы кор-
поративные клиенты могли доверять сер-
вису и услугам компании по-настоящему: 

Связь для бизнеса без головной боли

есть удобный web-интерфейс, постоянное 
совершенствование продукта под потреб-
ности бизнеса, клиентская служба 24/7, 
что особенно важно для малого и среднего 
бизнеса, который, как правило, не преры-
вает свою деятельность с окончанием об-
щепринятого рабочего дня. 

Базовая услуга мобильной голосовой 
связи предлагается компаниям вместе 
с гибкими инструментами для контроля 
и управления бюджетом. Клиент получа-
ет не просто оптимальный тариф и удоб-
ную систему расчетов, но и инструменты, 
для того чтобы максимально эффектив-
но управлять подключенными услугами, 
не тратя на это дополнительные ресурсы. 

Так, например, «Персональный бюд-
жет» от «МегаФона» позволяет существен-
но разгрузить бухгалтерию и не думать 
о расходах сотрудников на связь в личных 
целях. Абонент сохраняет единый номер 
для частных и рабочих звонков, но при 
этом компания может ограничить время 
или спектр услуг, которые оплачивает за 
абонента. Правильно ли выстроена систе-
ма предоставления корпоративной связи 
персоналу, руководители могут оценить 
с помощью «Анализатора счета». В рам-
ках этого сервиса оператор предоставляет 
подробные данные о затратах на служеб-
ные звонки и личные переговоры, а уже на 
основе этой информации легко выбрать 
более выгодные тарифы или оптимизиро-
вать затраты на связь другим путем. 

В свою очередь услуги мобильного ин-
тернета для корпоративных клиентов «Ме-
гаФон» оказывает на основе гибкой систе-
мы предоставления трафика. Компаниям 
доступны пакеты, оптимальные для стоящих 
перед предприятием задач, а также льгот-
ные условия на приобретение Data-оборудо-
вания и единые тарифы по всей России. 

Сегодня организации-клиенты не огра-
ничиваются услугами мобильной связи: 
растет спрос на комбинированные под-
ключения. По отдельности решать вопро-
сы обеспечения мобильной и фиксиро-
ванной связи долго и дорого. Кроме того, 
не всегда на площадке есть возможность 
провести традиционные коммуникации. 
Поэтому, с одной стороны, «МегаФон» 
предлагает клиенту наиболее эффектив-
ную и экономичную комбинацию видов свя-
зи, а с другой — оптимизирует расходы за 
счет комплексного подхода к тарифам на 
фиксированные и мобильные каналы. 

Подключив все необходимые сервисы 
от «МегаФона», компания получает воз-
можность полностью сфокусироваться 
на своих бизнес-задачах, не отвлекаясь 
на непрофильные для нее вопросы те-
лекоммуникаций. Кроме преимущества 

в сервисе и широкой продуктовой линейки 
клиенты «МегаФона» пользуются наибо-
лее высокотехнологичной в России ком-
муникационной сетью. Оператор остается 
на первой строчке по качеству и покрытию 
4G: сеть «МегаФона» четвертого поколе-
ния доступна в 74 регионах и охватывает 
14 из 15 городов-миллионников, где преи-
мущественно и базируются коммерческие 
компании. 

Оператор стабильно лидирует по уровню 
удовлетворенности клиентов работой сети, 
ведь теперь можно не беспокоиться о ка-
честве связи. Фактически от клиента тре-
буется только озвучить свои потребности 
и бюджет, а остальное компания возьмет на 
себя. Для клиентов компании это и означа-
ет «делать бизнес по-настоящему». Просто 
сфокусируйтесь на деле, а телекоммуника-
циями займется «МегаФон».

ПАО «Мегафон». Реклама

Теперь управление бизнесом стало простым, ведь «МегаФон» предлагает делать бизнес по-настоящему

РИЧАРД ХААС,
президент Совета по международным отношениям

Как мировое сообщество 
ответит на террор

Теракты в Париже, Египте 
и Ливане кардинальным обра-
зом изменили отношение к ИГ 
мировых лидеров. Под угрозой 
выживания нам предстоит 
объединить усилия и отка-
заться от некоторых граж-
данских свобод.

ВОЙСКА В ПОМОЩЬ

Спустя всего несколько дней после 
взрывов в Бейруте и крушения рос-
сийского самолета произошли те-
ракты в Париже, организованные 
ИГ (деятельность организации за-
прещена в России). Террористиче-
ская угроза вступила в новую, куда 

более опасную фазу. Почему ИГ ре-
шила провести атаки именно сей-
час? Скорее всего, чтобы компен-
сировать свои военные неудачи: 
террористы теряют контроль над 
территориями в Ираке.

Цивилизованное общество 
должно дать четкий ответ терро-
ристам в нескольких сферах. Пер-
вая из них — военная. Необходимы 
более интенсивные авиаудары по 
военным объектам, нефтегазовой 
отрасли и лично по руководителям 
ИГ. Но воздушная сила сама по себе 
не справится с задачей. Если мы хо-
тим удержать территории, нам не-
обходим сильный наземный кон-
тингент.

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

К сожалению, выстроить сухо-
путные войска с нуля с местными 
партнерами не удалось. Арабские 
государства не в состоянии или не 
желают создать эффективные вой-
ска. Иракской армии также не хва-
тает, а иранские ополченцы с ИГ 
точно не справятся.

Лучший вариант — это работать в 
более тесном контакте с курдскими 
войсками и некоторыми суннитски-
ми племенами в Ираке и Сирии. Это 
означает помощь разведкой и ору-
жием, а также готовность предоста-
вить больше войск — вероятно, око-
ло 10 тыс. человек, но определенно 
больше, чем те 3,5 тыс. американцев, 
которые уже сейчас консультируют 
и обучают войска коалиции.

Усилия должны быть коллектив-
ными. Например, может быть со-
здана «коалиция желающих», кото-
рая будет включать США, Францию, 
Великобританию, арабские госу-
дарства и при определенных обсто-
ятельствах даже Россию. Или нужно 
объединять войска под эгидой ООН 
или НАТО. Упаковка менее важна, 
чем результаты.

АСАД ДОЛЖЕН УЙТИ

Дипломатическая составляющая 
не менее важна. Непопулярность 
президента Сирии Башара Асада в 
исламском мире помогает ИГ вер-
бовать новых сторонников. Асад 
должен уйти. При этом важно по-
нимать, что политические изме-
нения могут быть осуществлены 

только с российской и иранской 
поддержкой. Один из вариантов 
на ближайшее будущее — создание 
коалиционного правительства, ко-
торое возглавит представитель ала-
витского меньшинства.

Это будет уступка, которая впол-
не может обеспечить уход Асада от 
власти. С течением времени может 
появиться более репрезентативное 
национальное правительство, хотя 
говорить о проведении выборов че-
рез 18 месяцев, наверное, пока рано.

Если компромисса достигнуть не 
удастся, нам нужно создать большие 
и безопасные анклавы, островки 
безопасности, где мы могли бы луч-
ше защищать мирных граждан от ИГ.

Следующий шаг — давление на 
Турцию, чтобы она остановила по-
ток рекрутов для ИГ. Турции наряду 
с Иорданией и Ливаном нужна до-
полнительная финансовая помощь, 
так как они несут основную часть 
бремени беженцев.

РОЗНИЧНЫЕ ТЕРРОРИСТЫ

В сфере внутренней политики ЕС 
необходимо усиливать нацио-
нальную безопасность и правоох-
ранительную деятельность как на 
границах, так и внутри них. Нуж-
но признать, что мы плохо умеем 

бороться с «розничными терро-
ристами» (retail terrorists), лицами 
или небольшими группами, осу-
ществляющими вооруженные на-
падения на незащищенные цели 
в городах. Вполне возможно, что 
европейцам предстоит найти но-
вый баланс между личной жизнью 
и коллективной безопасностью.

Борьба против ИГ— это необыч-
ная война. Мы не можем искоре-
нить или уничтожить организа-
цию в ближайшее время, так как 

ИГ — это de facto государство, кото-
рое контролирует территорию, ре-
сурсы и умы людей.

Хорошие новости заключают-
ся в том, что угроза со стороны ИГ 
на Ближнем Востоке и в остальном 
мире может быть резко снижена за 
счет устойчивых, согласованных 
действий. Главный урок атаки на 
Париж — в том, что мы должны от-
ложить политические противоре-
чия между государствами и дей-
ствовать сообща.

© Project Syndicate, 2015
www.project-syndicate.org

ФОТО: flickr.com/tobin.t

Угроза со стороны ИГ на Ближнем Востоке 
и в остальном мире может быть резко снижена 
за счет устойчивых, согласованных действий
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Бывший спикер Госдумы пытается вернуть свои позиции в «Единой России»

Забытый орган
МИХАИЛ РУБИН,  
МАРИЯ МАКУТИНА

Впервые за три года бывший 
лидер единороссов, экс-спи-
кер Госдумы Борис Грызлов 
соберет бюро высшего совета 
партии. Он попытается акти-
визировать работу забытого 
органа и взять под контроль 
отбор кандидатов в Госдуму.

ТРИ ГОДА СПУСТЯ

О планах созвать в четверг за
седание бюро высшего совета 
«Единой России» РБК рассказа
ли три единоросса и подтвер
дил представитель партии. По 
их словам, мероприятие прой
дет в офисе в Банном переул
ке, инициатором сбора являет
ся председатель высшего совета, 
бывший спикер Госдумы Борис 
Грызлов.

Новость о предстоящем со
бытии удивила партийцев, 
утверждает один из собеседников 

РБК. Последний раз бюро высше
го совета собиралось в 2012 году, 
отмечает собеседник. С тех пор 
этот орган практически бездей
ствовал, подчеркивает он. В но
востях на сайте «Единой России» 
последнее упоминание заседа
ния бюро датируется 30 октября 
2012 года.

В бюро высшего совета вхо
дят видные деятели партии. По
мимо члена Совета безопасности 
Грызлова, там в том числе состо
ят министр обороны Сергей Шой
гу, спикер Совета Федерации Ва
лентина Матвиенко, мэр Москвы 
Сергей Собянин, губернатор Под
московья Андрей Воробьев и се
кретарь генсовета партии Сергей 
Неверов.

Этот орган по уставу создан 
для оперативного рассмотрения 
вопросов, входящих в компетен
цию высшего совета. Высший 
совет же по уставу определяет 
стратегию партии. Он был силен 
до тех пор, пока его председа
тель Грызлов занимал (до конца 

2011 года) пост лидера фракции 
единороссов и спикера Госдумы. 
После ухода из нижней палаты 
Грызлов сохранил пост в партии, 
но сам орган лишился серьезных 
полномочий.

Согласно принятому в 2012 го
ду уставу постоянно действу
ющим руководящим органом 
партии является генсовет, из ко
торого избирается президиум. 
Им руководит Сергей Неверов, 
именно он считается оператив
ным начальником у единороссов. 
Общее же руководство осущест
вляет председатель партии пре
мьер Дмитрий Медведев.

ГРУППА ОТБОРА

В повестке дня созванного 
Грызловым заседания бюро  — 
создание рабочей группы, ко
торая будет заниматься под
готовкой к внутрипартийному 
голосованию (праймериз), ска
зал собеседник в исполкоме пар
тии. Члены бюро могут получить 

конкретные направления для 
работы перед выборами, расска
зывает другой единоросс. Имен
но по итогам праймериз форми
руется предвыборный список 
единороссов.

Собеседник в окружении 
Грыз лова подтверждает, что на 
заседании пойдет речь о созда
нии групп, одна из которых за
ймется праймериз. В целом речь 
пойдет о необходимости более 
активной работы бюро выс
шего совета перед выборами, 
утверждает он.

Создание рабочей группы по 
подготовке праймериз при бюро 
означает, что Грызлов и люди из 
его окружения пытаются взять 
под контроль отбор участников 
предварительного голосования, 
утверждает собеседник, близкий 
к руководству «Единой России». 
По его словам, близкие к Грызло
ву люди предлагают соратникам 
создать группу, которая займется 
предварительным отбором участ
ников праймериз. «Это противо

речит идеологии праймериз  — 
там должны участвовать все, кто 
подходит под объявленные ру
ководством партии критерии, 
например не имеет счетов за ру
бежом. Никакого другого отбора 
быть не должно», — утверждает 
собеседник РБК.

О запрете зарубежных счетов 
заявил на форуме местных ячеек, 
посвященном подготовке к прай
мериз, председатель партии Мед
ведев.

Источник, близкий к Кремлю, 
назвал ситуацию «потенциально 
конфликтной». «Старая партий
ная элита пытается подобрать 
под себя отбор кадров», — счи
тает он.

В свою очередь, собеседник РБК 
в партии уверен, что конфлик
та удастся избежать. Неверов по
говорит с Грызловым и объяснит, 
что идея предварительного отбора 
участников праймериз невозмож
на, уверяет партиец.

Получить комментарии Неве
рова и Грызлова РБК не удалось. 
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В МИНИСТЕРСТВЕ И НА ТРИБУНЕ

 Инженер и бизнесмен
По образованию Борис Грызлов — электротехник. Он окончил 
Ленинградский электротехнический институт, причем во время обучения 
нашел время и на кинематограф: Грызлов сыграл эпизодическую роль в 
фильме «Земля Санникова». В 1990-е годы работал в ПО «Электронприбор» 
и занимался бизнесом. На фото: Грызлов примеряет скафандр в 
подмосковном Звездном городке, 2007 год

 Министр
В 2001 году Грызлов возглавил МВД. Он стал единственным министром 
внутренних дел в истории России, не имевшим звания генерала. Грызлов 
активно занимался преследованием милиционеров, бравших взятки и 
превышавших полномочия (их стали называть «оборотнями в погонах». 
Также он внес изменения в структуру министерства. В 2003 году Грызлов 
оставил пост министра в связи с новым избранием в Госдуму. На фото: 
Грызлов в Суворовском училище МВД России, 2007 год

 Спикер
С 2003 по 2011 год Грызлов был спикером Госдумы. После выборов 
2011 года он покинул пост спикера и сдал депутатский мандат, заявив, что 
неправильно возглавлять парламент более двух сроков подряд. Одно из 
самых известных высказываний Грызлова: «Государственная дума — это не 
та площадка, где надо проводить политические баталии, отстаивать какие-
то политические лозунги и идеологии». На фото 2008 года слева направо: 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов, Грызлов, президент Дмитрий Медведев, 
лидер ЛДПР Владимир Жириновский
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 Единоросс
С 2002 года Грызлов 
возглавляет высший 
совет «Единой России». 
После выборов в 
Госдуму в 2003 году 
он возглавил 
парламентскую 
фракцию партии.  
Через год, когда была 
введена должность 
председателя партии, 
Грызлов занял и ее. 
После инаугурации 
нового президента 
Дмитрия Медведева 
в 2008 году Грызлов 
оставил пост 
председателя партии, 
но до сих пор остается 
председателем высшего 
совета. На фото: Грызлов 
во время футбольного 
матча между «Единой 
Россией» и ветеранами 
«Зенита», 2006 год

Депутат Оксана Дмитриева собирает 
оппозиционную коалицию

В Думу без подписей
МАРИЯ МАКУТИНА,  
МИХАИЛ РУБИН

Оппозиционный депутат 
Госдумы Оксана Дмитриева на-
мерена баллотироваться в но-
вый созыв Думы, не собирая 
подписи избирателей. Для это-
го она позовет в коалицию 
партии, уже получившие право 
обходиться без подписей.

Депутат Госдумы Оксана Дмитри-
ева намерена в ближайшее время 
объявить о создании коалиции не-
парламентских партий. В нее вой-
дут в том числе те партии, которые 
имеют право выдвигаться на вы-
боры в Госдуму 2016 года без сбо-
ра подписей. Об этом депутат рас-
сказала РБК.

С «ГРАЖДАНСКОЙ СИЛОЙ» 
И «ПАРТИЕЙ ДЕЛА»

По ее словам, основой коалиции 
станет партия «Гражданская сила». 
В блок войдут также Партия дела, 
партия «Правое дело» и созданная 
Дмитриевой Партия профессиона-
лов, надеется она. «Это будет де-
мократическая коалиция, в основе 
которой экономический патрио-
тизм и социальная демократия», — 
пояснила Дмитриева.

Члены коалиции выдвинутся по 
списку одной из партий и выста-
вят своих одномандатников. Ли-
деры основных сил объединения 
войдут в первую десятку списка, 
сказала Дмитриева. Одновремен-
но коалиция планирует выставить 
одномандатников по всем 225 из-
бирательным округам.

Депутат называет себя одним из 
инициаторов создания этой коа-
лиции и не исключает, что может 
стать ее лидером, но этот вопрос 
еще обсуждается. Сама она плани-
рует выдвинуться от одного из од-
номандатных округов в Санкт-Пе-
тербурге.

Формально выдвигаться она бу-
дет от одной из партий, имеющих 
право участвовать в выборах без 
сбора подписей.

По закону таким правом облада-
ют 14 партий. Это четыре думские 
партии — «Единая Россия», КПРФ, 
«Справедливая Россия», ЛДПР, а 
также «Яблоко», набравшее на по-
следних выборах в Госдуму более 3% 
голосов. Плюс партии, допущенные 
к распределению мандатов в зако-
нодательном собрании как мини-
мум в одном регионе, — среди них 
«Правое дело», «Патриоты России», 
«Гражданская платформа», «Граж-
данская сила», «Коммунисты Рос-
сии», Российская партия пенсио-
неров за справедливость, «Родина», 
ПАРНАС, российская экологическая 
партия «Зеленые».

Председатель Партии дела Кон-
стантин Бабкин подтвердил РБК, 
что предложение от Дмитриевой 
ему поступило, но решения о всту-
плении в коалицию партия еще не 
приняла.

«Пока нам непонятна идейная 
составляющая этой коалиции, а 
также есть такой юридический мо-
мент, что блоки запрещены», — по-
яснил он. С другой стороны, поли-
тик признает, что у малых партий 
небольшие шансы пройти в Думу. 

По словам Бабкина, с решением о 
присоединении к коалиции Дми-
триевой партия должна опреде-
литься до начала декабря.

Собеседник, близкий к руко-
водству «Правого дела», сказал 
РБК, что в партии не заинтересо-
ваны в альянсе с Дмитриевой. Пар-
тия находится на старте выборов 
и готова к ним, поэтому предло-
жение Дмитриевой неактуально, 
утверждает он.

Он предположил, что у нее 
больше шансов договориться с 
«Гражданской силой», поскольку 
у ее основателя Александра Ряв-
кина в последнее время возникли 
проблемы: летом СМИ сообщали 
о том, что его вызывали в След-
ственный комитет по делу депу-
тата Госдумы Дениса Вороненкова.

Связаться с представите-
лем «Гражданской силы» РБК не 
удалось.

ЗАЧЕМ ДМИТРИЕВОЙ 
КОАЛИЦИЯ

В настоящее время Дмитриева, 
депутат всех созывов, формально 
состоит во фракции «Справедли-
вая Россия». Партию она покину-
ла в конце марта по собственно-
му желанию, после того как была 
смещена с поста руководителя от-
деления в Санкт-Петербурге. При-
чинами этого решения в «Справед-
ливой России» назвали нецелевое 
расходование партийных средств. 
Сразу после ухода из партии Дми-
триева лишилась должности пер-
вого зампреда комитета Думы по 
бюджету, но осталась в комитете.

Еще в мае на съезде новой пар-
тии она заявляла, что планирует 
создать широкую коалицию с уча-
стием Партии дела и Партии пен-
сионеров. В конце сентября Минюст 
зарегистрировал Партию профес-
сионалов во главе с Дмитриевой и 
ее супругом депутатом Иваном Гра-
чевым, также депутатом Госдумы. 
Ни одна из партий не имеет манда-
та в региональных заксобраниях и 
для думской кампании должна со-
бирать подписи избирателей.

Собеседник, близкий к админи-
страции президента, назвал идею 
Дмитриевой о коалиции «несо-
временной». «Законодательство 
позволяет создать политическую 
партию под соответствующий 
электоральный запрос»,  — под-
черкнул он.

Такая коалиция — это в первую 
очередь «промоушен» самой Дми-
триевой, считает политолог Миха-
ил Виноградов. «Зачем это другим 
партиям, еще вопрос. Создание коа-
лиции должно как раз выявить, есть 
ли какой-то смысл существования 
малых партий, есть ли у них жела-
ние усилиться», — говорит он. Кро-
ме того, политолог отмечает, что 
«бренд Дмитриевой в Санкт-Пе-
тербурге привлекателен ее беспар-
тийностью, а не в привязке к десяти 
партиям». В 2014 году Дмитриева 
была выдвинута эсэрами на выбо-
ры губернатора Санкт-Петербурга, 
но не смогла собрать необходимое 
количество подписей в муници-
пальных советах. В Кремле счита-
ли, что виновата сама Дмитриева, 
не сумевшая консолидировать во-
круг себя оппозицию. 

Так говорил Грызлов

Об отмене графы «против 
всех» в избирательных 
бюллетенях: 

« Это Баба-Яга всегда была 
против всех, а российский 
избиратель должен голо-
совать «за», а не «против».

О работе в МВД РФ: 

« За два года нам удалось 
оторвать милицию от 
преступного мира, хотя, 
конечно, и далеко не пол-
ностью».

Об уличных акциях: 

« Я отношусь к уличным 
мероприятиям так: счи-
таю, что они должны быть 
праздничными, когда народ 
выходит на улицы и площа-
ди праздновать какие-то 
события. Это нормально. 
Те же [мероприятия], что 
касаются создания поли-
тической нестабильности 
и заявлений своих интере-
сов, — это опасно». 

О партии «Единая Россия» 
(2005): 

«  Оппозиция давно называ-
ет нас партией власти, а 
не пора ли действительно 
ею стать?»

О других партиях: 

«  Большинству полити-
ческих партий сегодня 
не хватает професси-
онализма. Это главная 
трудность в построении 
многопартийной систе-
мы. Именно поэтому у 
«Единой России», един-
ственной политической 
силы, которая отвечает 
за каждое свое пред-
ложение и каждое свое 
обязательство, пока нет 
равнозначных оппонен-
тов. Недостаток профес-
сионализма покрывается 
за счет многословия и 
популизма. Выходит се-
рьезный с виду человек 
и заявляет о повышении 
пенсий на порядок после 
своего прихода к власти. 
И вроде бы все пони-
мают, что нельзя верить 
такому «экономисту», но 
как хочется поверить — 
например, тому же пен-
сионеру. Так поверили 
наши деды и прадеды 
в коммунизм». 

О русском менталитете: 

«  Сваливать присущие рус-
скому менталитету кор-

рупцию и правовой ниги-
лизм на партию «Единая 
Россия» не стоит».

О других народах мира: 

«  Мы, русские, хотим жить 
в дружбе с другими, и эта 
черта не присуща другим 
национальностям».

О науке и мракобесии (в ответ 
на критику академиков, кото-
рые называли шарлатанством 
созданный Грызловым проект 
фильтра для воды): 

« Я знаю, что в Академии 
наук даже есть отдел по 
лженауке. Меня этот факт 
очень удивляет — как они 
могут брать на себя от-
ветственность и говорить, 
что является лженаукой, 
а что — нет? Это мракобе-
сие какое-то». 

Еще раз о комиссии  
по борьбе с лженаукой: 

« Мы можем вспомнить 
Коперника, которого 
сожгли за то, что он го-
ворил: «А Земля все-таки 
вертится!» (на самом деле 
сожгли Джордано Бруно, 
а процитированные слова 
приписываются Галилею)
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Несмотря на девальвацию, цены на авиабилеты за границу на Новый год не выросли

Елка вместо пальмы
ОЛЬГА ЛУКИНА

Рост курса доллара и банкрот-
ство «Трансаэро» не вызвали 
резкого роста цен на авиаби-
леты за границу на новогодние 
праздники. Причина — паде-
ние спроса на полеты за рубеж 
на 30%. Зато внутрироссийские 
перелеты дорожают.

ДЕВАЛЬВАЦИЯ НЕ СКАЗАЛАСЬ

Девальвация рубля и банкротство 
второй в  России авиакомпании 
«Трансаэро» пока не  вызвали 
резкого роста цен на авиабилеты 
на Новый год, следует из подсче-
тов, сделанных для  РБК серви-
сами онлайн-продажи билетов 
Onetwotrip, Momondo и Aviasales. 
По  данным всех трех сервисов, 
цены на билеты на большинство 
самых популярных направле-
ний на  новогодние праздники 
в 2015 году незначительно (не бо-
лее чем на 10–13%) выросли либо 
снизились (см. рисунок). В валют-
ном выражении цены даже сни-
зились: в ноябре прошлого года 
средний курс доллара составлял 
46 руб., сейчас — 65 руб.

Не  растут, например, цены 
на рейсы в США: так, билет в Нью-
Йорк, по  оценке Onetwotrip, по-
дешевел на  1%, до  39,8 тыс. руб. 
В Китай, по данным того же сер-
виса, можно долететь за 29,1 тыс. 
руб. Среди европейских стран цены 
снизились на полеты в Италию. На-
пример, рейс в Милан будет стоить 
от 24,3 тыс. руб. — на 1% ниже цены 
2014 года. По данным Momondo, 
без  изменений остались цены 

в  Прагу (от  22 тыс. руб.), Берлин 
и Вену (оба направления от 19 тыс. 
руб.). Средние цены могут еще не-
значительно вырасти ближе к дека-
брю, когда доступны будут только 
билеты по дорогим тарифам, на-
деется представитель Onetwotrip.

Исключением стали страны 
Юго-Восточной Азии и Израиль: 
на  этих направлениях большую 
долю рынка занимала «Трансаэ-
ро», которая с  26 октября была 
лишена сертификата эксплуа-
танта. Уменьшение конкуренции 

на некоторых направлениях свя-
зано со снижением конкуренции 
из-за ухода авиакомпаний, при-
знает представитель Momondo 
Ирина Рябовол. Полет во  Вьет-
нам (Хошимин, Нячанг) обойдет-
ся в декабре в 50,8 тыс. руб . (рост 

на 26% к 2014 году). Цены на би-
леты в Таиланд выросли на 19% 
к  прошлому году (Пхукет также 
+19%, а Бангкок +9%), средний счет 
за полет туда-обратно — 56,8 тыс. 
руб. Чтобы улететь в  Тель-Авив, 
нужно 21,5 тыс. руб. — цена под-
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росла на 18% (другие рейсы в Изра-
иль +19%). Замыкает список подо-
рожавших направлений Денпасар 
(Индонезия) — средняя цена биле-
та туда 58,6 тыс. руб. (+13% к цене 
декабря 2014 года. )  Еще один по-
дорожавший сегмент  — рейсы 
на  Украину, прямое авиасооб-
щение с которой было прервано 
с 25 октября. Цены на билеты туда 
с одной пересадкой в среднем вы-
росли на 20%, а в Киев — на 50% 
(в среднем 17,5 тыс. руб.).

КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ 
ОСТАНЕТСЯ ДОМА

Цены на билеты не растут, потому 
что спрос на авиаперелеты за ру-
беж существенно упал: продажи 
авиабилетов на  зарубежные на-
правления на время новогодних 
праздников снизились на  30% 
по сравнению с прошлым годом, 
подсчитали в  Onetwotrip. Это те 
пассажиры, кто  летал на  ново-
годние каникулы за рубеж в про-
шлом году, а в этом остался дома 
или выбрал полет по России и в со-
седние страны, говорит представи-
тель компании Артур Большаков. 
По словам представителя Aviasales  
Яниса Дзениса, пассажиры выбира-
ют билеты, которые стоят дешевле, 
и до 90% кликов приходится на три 
первые строки в поисковой выдаче 
Aviasales. «Там есть и стыковочные 
варианты, и прямые, но главный 
фактор, влияющий на выбор, — это 
цена», — говорит он.

Хуже всего продаются биле-
ты в  Германию (падение спроса 
на 68% год к году), в Австрию (60%) 
и Турцию (49%). Меньше всего пас-
сажиров потеряла Индия — 10%. 
А  наибольший интерес вызыва-
ет Грузия — спрос на полеты туда 
на Новый год увеличился на 162%. 
По словам Большакова, видно сни-
жение интереса к горнолыжным 
курортам в  целом либо замена 
дорогих мест на более доступные: 
Австрии, Швейцарии и  Италии 
на Чехию, Польшу и другие вари-
анты. «Логика тут очень проста: 

курс валют вырос, а потратиться 
надо будет не только на перелет 
и проживание, но и на подъемник 
и другие статьи расходов», — объ-
ясняет он.

По  данным Momondo, топ-
10 горнолыжных курортов и евро-
пейских городов с отправлением 
из России на новогодние праздники 
в 2015–2016 годах открывает Пра-
га. В столицу Чехии можно купить 
билет от 22 тыс. руб., как и в про-
шлом году. Второй по популярно-
сти — Рим, с рейсами от 17,5 тыс. 
руб., что  ниже на  2,5 тыс. руб., 
чем год назад. На третьем месте 
Стамбул — цены меньше показа-
теля 2014 года на  500 руб., биле-
ты — от 18,5 тыс. руб.

  На  пляжных направлениях 
Momondo фиксирует рост стоимо-
сти билетов на 13–15%. В первой 
тройке топ-10 Бангкок (не пляж-
ное направление, но  оттуда ту-
ристы отправляются на  остро-
ва) за  52  тыс. руб., что  на  6 тыс. 
руб. дороже, чем в прошлом году. 
На  столько  же вырос в  цене пе-
релет до Пхукета — для его посе-
щения потребуется от 54 тыс. руб. 
Коломбо (Шри-Ланка) — 52 тыс., 
что на 7 тыс. руб. больше. Сильнее 
всего подорожал перелет до Хоши-
мина — на 8 тыс. руб., цена биле-
тов туда начинается от 53 тыс. руб.

Дорожают билеты на  рейсы 
и на российские курорты (см. ри-
сунок): например, билеты в Мин-
воды, по данным Onetwotrip, по-
дорожали более чем  на  36%, 
в Симферополь — почти на 25%.

Россияне стали меньше ле-
тать за  границу, поэтому цены 
не  растут, признает представи-
тель «Аэрофлота». Гендиректор 
UTair Андрей Мартиросов гово-
рит, что падение спроса на между-
народные рейсы в связи с сокра-
тившейся платежеспособностью 
населения было видно еще летом, 
поэтому его компания сократи-
ла количество рейсов за границу. 
Международный авиарынок стаг-
нирует, а внутренний еще не рас-
тет, говорит Мартиросов. 
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Как футбольный ЦСКА увеличивает выручку и сокращает долг

Игра с доходами

При этом не стоит забывать об 
особенностях учета финансов фут-
больных клубов. Отчет о прибылях 
и убытках у них зачастую «иска-
жен», так как клубы вносят в опе-
рационные расходы не расходы на 
покупку контрактов футболистов, 
а амортизацию контрактов (сто-
имость контракта игрока являет-
ся нематериальным активом, и ее 
«амортизируют»/списывают еже-
годными равными порциями). Из-
за таких стандартов учета клубы 
также не всегда полностью учиты-
вают доход от продажи футболиста, 
уменьшая его на оставшуюся сумму 
амортизационных отчислений. По-
этому и прибыль, и убыток вполне 
могут оказаться «бумажными». Куда 
более показателен отчет о движе-
нии денежных средств, в котором 
раскрыты поступления и расходы 
денежных средств за отчетный год.

Благодаря росту поступлений от 
спонсоров у ЦСКА уже в 2013 году 
(контракт с «Россетями» начал дей-
ствовать с июля 2013) был положи-
тельный операционный денежный 
поток — почти $1 млн. В 2014 году 
он превысил $10 млн. Стоит обра-
тить внимание на падение посту-

плений от генерального спонсора 
и рост поступлений от рекламы и 
других спонсоров — это связано с 
тем, что в 2014 году «Россети» из-
менили структуру финансирования 
контракта. Головная компания хол-
динга осталась генеральным спон-
сором, при этом к финансированию 
ЦСКА подключились его дочерние 
общества, получившие статус пре-
миум-партнеров.

По итогам 2014 года доходы от 
спонсоров и рекламы у ЦСКА со-
ставляют 51% выручки. Это вы-
сокий показатель, но в среднем 
по клубам Российской футболь-
ной премьер-лиги (РФПЛ) он еще 
выше — 60%. Согласно отчету UEFA 
Club Licensing Benchmarking Report 
за 2014 год, по доле доходов спон-
соров в выручке клубов РФПЛ за-
нимает первое место среди топ-15 
крупнейших футбольных лиг Ев-
ропы. У клубов английский Пре-
мьер-лиги этот показатель равен 
28%, немецкой Бундеслиги — 41%, 
испанской Ла Лиги — 24%.

И если выручка от спонсо-
ров росла, то доходы от билетов у 
ЦСКА, напротив, упали на 40%, до 
$3 млн. Главная причина — деваль-
вация рубля по отношению к дол-
лару. В 2014 году на доходы от би-

летов и абонементов приходилось 
менее 4% выручки (у английских 
клубов — 18%, у немецких — 21%, 
у испанских — 20%). После введе-
ния в строй собственного стадио-
на ЦСКА планирует как минимум 
удвоить выручку от билетов и або-
нементов.

АКЦИИ В ЗАЛОГЕ

Согласно отчету о движении денеж-
ных средств, в последние три года 
ЦСКА удалось стабилизировать или 
даже уменьшить почти все расходы, 
включая налоги. Единственная ра-
стущая строка — выплаты процен-
тов по кредитам банков — с пары 
сотен тысяч долларов в 2011 году до 
$6 млн в 2014 году. Причина — из-
менение модели финансирования 
клуба и строительство собственно-
го стадиона.

Ранее акционеры ЦСКА во главе 
с Евгением Гинером, а точнее свя-
занные с ними компании, выдава-
ли клубу беспроцентные займы для 
покрытия разницы между дохода-
ми и расходами. От года к году это 
были разные суммы. Например, в 
2008 году ЦСКА получил финанси-

рование от акционеров на $58 млн, 
в 2009 году — всего лишь $13 млн. 
В последние три года акционеры 
выделяли клубу $20–30 млн в год, 
а в 2014 году объем финансирова-
ния и вовсе упал до нуля. Причи-
на все та же — ФФП и спонсорский 
контракт от «Россетей», ежегодный 
платеж по которому идеально под-
ходит для замещения помощи от 
акционеров.

На конец 2012 года объем зай-
мов от связанных сторон у ЦСКА 
превысил $265 млн, на долги 

остальным финансовым кредито-
рам приходилось всего несколь-
ко миллионов долларов. Чистый 
долг клуба достиг максимума — 
$270 млн.

Но в 2013 году акционеры ЦСКА 
конвертировали большую часть за-
долженности — $202 млн — в акции 
клуба. И тогда же состоялась сделка 
с Внешэкономбанком — банк пре-
доставил ЦСКА кредитный лимит 
на $280 млн по ставке 6,5% годовых 
на строительство стадиона, полу-
чив в залог 100% акций клуба.

За два года ЦСКА выбрал поло-
вину кредитной линии — задол-
женность перед ВЭБом  по ито-
гам 2014 года составляла почти 
$140 млн. В конце октября 2015 года 
представитель ЦСКА оценил готов-
ность стадиона на 90%, планирует-
ся, что клуб проведет свой первый 
матч на нем в марте 2016 года.

У футбольного ЦСКА не толь-
ко положительный операцион-
ный денежный поток в последние 
два года, но и плюс от торгов-
ли правами на игроков, причем 
за более длительный период. За 
2008–2014 годы доходы ЦСКА от 
продажи прав на футболистов со-
ставили $124 млн, а расходы на по-
купку — $110 млн. 

По итогам 2014 года доходы от спонсоров 
и рекламы у ЦСКА составляют 51% выручки. 
Это высокий показатель, но в среднем по клубам 
Российской футбольной премьер-лиги (РФПЛ) 
он еще выше — 60%
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В номинации «Государственный 
человек» экспертный совет 
выдвигал госслужащих, добив-
шихся на своем посту преоб-
разований, которые привели 
к положительным изменениям 
в жизни людей, общественной 
инфраструктуре или отраслях 
экономики. Глава Екатеринбурга 
Евгений Ройзман и мэр Петро-
заводска Галина Ширшина были 
номинированы практически с 
одинаковой формулировкой: за 
открытую и последовательную 
политику в регионе, отстаивание 
интересов города и смелость в 
принятии решений — и оба попа-
ли в число финансистов. 

ЛИЧНЫЙ ПРИЕМ 
Мэром Екатеринбурга Евгений 
Ройзман был избран в сентябре 
2013 года, а в сентябре 2015-го 
депутаты заксобрания Сверд-
ловской области упразднили 
должность мэра, приняв соот-
ветствующий закон в первом 
чтении. Ройзман стал просто 
главой города, а также остался 
председателем Екатеринбург-
ской городской думы и депута-
том Госдумы.

Лишение «звания» — лишь 
один из эпизодов непростых 
взаимоотношений Ройзмана 
и губернатора Свердловской 
области Евгения Куйвашева. 
Отсутствие поддержки со 
стороны региональной власти 
не помешало, а отчасти даже по-
могло Евгению Ройзману стать 
популярным главой города. 

«У меня за всю мою жизнь 
не было ни одной почетной 
грамоты. Но у меня свой бонус: 
когда я иду с работы, со мной 
каждый человек здоровается, КТО ЕЩЕ НОМИНИРОВАЛСЯ НА ПРЕМИЮ

Президент Республики Татарстан Руслан Минниханов — 
за повышение инвестиционной привлекательности региона, 
создание новых возможностей для высокотехнологичных ком-
паний, а также малого и среднего бизнеса в целом.

Губернатор Калужской области Анатолий Артамонов — за эко-
номические успехи области и повышение ее инвестиционной 
привлекательности даже в условиях кризиса. За пять лет губер-
натор привлек в экономику области более $10 млрд российских 
и иностранных инвестиций.

Председатель Счетной палаты РФ Татьяна Голикова — за медий-
ную открытость Счетной палаты, активную позицию по проти-
водействию коррупции и вскрытие мошеннических схем при 
расходовании бюджетных средств.

Глава Банка России Эльвира Набиуллина — за последователь-
ную позицию по очищению банковской системы от проблемных 
кредитных учреждений.

Руководитель Федеральной налоговой службы Михаил Мишу-
стин — за последовательное развитие удаленных сервисов для 
физлиц и компаний, модернизацию Федеральной налоговой 
службы РФ.

ПРЕМИЯ РБК 2015 

НАРОДНЫЕ УПРАВЛЕНЦЫ
До финала ежегодной премии в области бизнеса — Премии РБК 2015 осталось две недели. В номинации «Госу-
дарственный человек» по результатам голосования аудитории в финал вышли глава Екатеринбурга Евгений 
Ройзман и мэр Петрозаводска Галина Ширшина. Окончательное решение примет экспертный совет премии, 
имена всех победителей будут объявлены на церемонии награждения 3 декабря. 

ОЛЬГА ЛИХИНА
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С АМУЮ БОЛЬШУЮ ПОПУЛЯРНОС ТЬ ЕВГЕНИЮ РОЙЗМАНУ ПРИНЕС ЛИЧНЫЙ ПРИЕМ ГРА Ж Д АН

ГА ЛИНА ШИРШИНА ИСПЫТЫВАЕ Т БОЛЬШОЙ ДЕФИЦИТ СОЮЗНИКОВ ВО ВЛАС ТИ

каждый», — делится Евгений 
Ройзман.

Рассказ главы города о своей 
работе и достижениях за по-
следний год напоминает отчет 
о боевых действиях. «Я не пустил 
сюда чужих, отстоял город от 
тюменцев», — говорит Ройзман. 
Он крайне негативно относится 
к тому, чтобы ключевые посты в 
городе занимали управляемые 
«назначенцы» со стороны, незна-
комые к тому же со спецификой 
городских проблем. 

Назначения со стороны — 
это еще и повышение внешней 
управляемости городской вла-
сти, чему Ройзман активно про-
тивостоит: «Регионы забирают 
у городов-миллионников деньги 
и полномочия. Это проблема 

страны: сильные города — это 
сильная страна». 

Еще одно достижение, кото-
рое называет Ройзман: «К концу 
года удалось создать противо-
действие точечной застройке». 
Также глава города подчеркнул, 
что сумел «отстоять несколько 
парков» за два года на посту 
главы города. В настоящее вре-
мя в Екатеринбурге по инициа-
тиве главы города проводится 
ревизия особо охраняемых 
территорий.

Ройзман отметил, что в 
настоящее время реализуется 
ряд серьезных стратегических 
проектов. В частности, проект 
новой набережной реки Исеть.

Однако самую большую 
популярность Евгению Ройзману 

принес личный прием граждан. 
О том, как проходят приемы и 
что делается по результатам жа-
лоб горожан, Ройзман регулярно 
публикует отчеты в социальных 
сетях. По его словам, за время 
работы на посту главы Екатерин-
бурга он успел принять 12 тыс. 
человек. Основные обращения 
связаны с ветхим жильем и 
проблемами ЖКХ, что типично 
не только для Екатеринбурга.

«Все еще только начинается. 
Я работаю, учась. Моя долж-
ность — очень хитрая конфи-
гурация полномочий, и особых 
возможностей у меня нет», — 
говорит Евгений Ройзман. Он 
отмечает, что ему удалось найти 
общий язык со своей командой, 
и это сильно помогает в работе.

Свою популярность среди 
екатеринбуржцев глава города 
объясняет тем, что власть стала 
доступнее, город стал лучше 
убираться. 

РАЗДЕЛЕНИЙ ВЛАСТЕЙ
Мэр Петрозаводска испытывает 
еще больший дефицит союз-
ников во власти, чем Евгений 
Ройзман, однако за время своей 
работы Галина Ширшина успела 
заслужить одобрение жителей 
города. 

Ширшина отметила, что ей 
приятно стать финалистом Пре-
мии РБК, и она очень надеется, 
что «данный факт пойдет на бла-
го и любимому Петрозаводску».

Мэру Петрозаводска прихо-
дится работать в постоянном 
противостоянии с местными 
депутатами, и не только с ними. 
«Субсидию, которую мы изыска-
ли на оплату электричества, 
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депутаты отправили на другие 
цели. Сегодня в результате пол-
ностью «отрубили» троллейбусы. 
Я считала, что коммунальные 
службы Петрозаводска — наши 
союзники, но отключили, не 
предупредив администра-
цию», — рассказывает Галина 
Ширшина о своих буднях на 
посту мэра.

Возможно, причина недопо-
нимания кроется в том, что Шир-
шина уволила руководителя 
петрозаводского троллейбусно-
го управления Вадима Сухарева. 
В отношении него было открыто 
уголовное дело по обвинению 
в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями. При 
Сухареве управление понесло 
убытки более чем в 12,5 млн руб., 
что сделало МУП «Городской 
транспорт» банкротом. Однако 
дело было закрыто.

«В Петросовете ведется 
активная работа по дискредита-
ции мэра», — говорит Ширшина. 

Причиной неприязни со сто-
роны депутатов могла стать ее 
принципиальность. Так Галина 
Ширшина разорвала контракт 
с подведомственным прави-
тельству Карелии ГУП «Мост» во 
главе с зампредом Петрозавод-
ской гордумы Игорем Шарапо-
вым на обслуживание улич-
но-дорожной сети и светофоров 
Петрозаводска. По мнению Шир-
шиной, контракт выполнялся с 
нарушениями. В апреле мэрия 
по итогам проверки обнаружи-
ла на улицах скопления снега, 
остатки противогололедных 
материалов, рытвины и бытовой 

мусор — всего 129 нарушений, 
большая часть которых не была 
устранена к середине июня. 
Не исполняло ГУП и работы по 
разовым заявкам, а также пред-
писания ГИБДД. В октябре суд 
подтвердил, что контракт мэрия 
расторгла правомерно. 

«Я ощущаю поддержку 
населения, мне важно, что я 
должна отчитываться перед го-
рожанами, а не перед членами 
правительства, депутатами и 
бизнесменами», — подчеркивает 
Галина Ширшина.

Среди достижений на посту 
мэра она называет измене-
ние механизмов управления 
городом, в частности включение 
в управление городскими ре-
шениями жителей — например, 
через систему общественных 
советов. 

«На мой взгляд, главное 
достижение — то, что в Петро-
заводске возникло реальное 
разделение властей: исполни-
тельной, представительской 
и судебной», — отметила Галина 
Ширшина. Именно разделение 
власти, считает она, заложило 
основы для успешного развития 
города и нанесло серьезный 
удар по коррупции.

«Номинация на премию для 
меня означает, что задана некая 
планка, и нужно стремиться 
к тому, чтобы этой планке 
соответствовать. И нужно стре-
миться к тому, чтобы оправда-
лись ожидания тех людей, кто 
считает, что ты этой номинации 
достоин», — говорит Галина 
Ширшина.

Партнер категории «Общество» Партнер номинации «Благотворитель года»Специальный партнер
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Рубль в ноябре укреплялся, несмотря на падение цен на сырье

На нефть не реагирует
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Рубль укрепляется, несмо-
тря на снижение нефтяных 
котировок, пишет старший 
аналитик «Уралсиб Кэпитал» 
Ирина Лебедева в своем обзо-
ре. За ноябрь нефть потеряла 
в цене 10%, а рубль подешевел 
только на 2%.

«В последнее время мы наблюда-
ем нехарактерную ситуацию, когда 
рубль практически не реагирует на 
изменения цены нефти», — пишет 
Лебедева.

С 1 ноября баррель нефти марки 
Brent подешевел на $5,8, до $43,68 
(на закрытие торгов во вторник, 
17  ноября). Стоимость долла-
ра за это время выросла только 
на 1,2 руб., до 65,14 руб. (по ито-
гам торгов на Московской бирже 
во вторник, 17 ноября). С начала 
этой недели цена нефти и цена 
рубля движутся разнонаправлен-
но: Brent подешевел за два дня на 
$0,8, а рубль укрепился (доллар ос-
лаб на 1,63 руб.).

«Отчасти это может быть свя-
зано с некоторым снижением по-
литических рисков, которое в ко-
нечном итоге может облегчить 
российскому корпоративному 
сектору доступ на международ-
ные рынки капитала», — указыва-
ет Лебедева.

Последние геополитические со-
бытия влияют на положение Рос-
сии в мире и ее восприятие ин-
весторами, согласны аналитики 
Sberbank CIB во главе с Томом Ле-
винсоном. «Сотрудничество с За-
падом в борьбе с ИГИЛ вызывает 
разговоры о возможном ослабле-
нии или отмене санкций», — пи-
шут они в своем обзоре.

Ранее стало известно, что в ку-
луарах саммита G20 в Анталье 
Владимир Путин и Барак Оба-
ма обсудили ситуацию в Сирии 
и на Украине, кроме того, во вре-
мя телефонного разговора прези-
дент России и президент Франции 
Франсуа Олланд «уделили особое 

внимание наращиванию двусто-
роннего и многостороннего со-
трудничества по противодействию 
международному терроризму». 
Во вторник, 17 ноября, директор 
службы суверенных рейтингов 
Standard & Poor's Мориц Кремер 
сказал агентству Bloomberg, что 

диалог России с США и ЕС по по-
воду борьбы с международным 
терроризмом может ускорить ре-
шение о снятии санкций и поло-
жительно повлиять на кредитный 
рейтинг России.

Впрочем, аналитики Sberbank 
CIB полагают, что пара доллар/

рубль не выходит из диапазона 
65,5–65,9, несмотря на дешевею-
щую нефть, благодаря поддержке 
экспортеров и иностранных инве-
сторов. «Мы полагаем, что за пер-
вые две недели ноября экспорте-
ры продали около $4 млрд — это 
гораздо больше, чем за аналогич-

Сейчас рубль больше зависит от политической ситуации, чем от цены на нефть

Forex-дилеры попросили правительство отложить на год обязательное лицензирование

Торги без правил
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ,  
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Правительство может отло-
жить на год необходимость 
лицензировать деятельность 
Forex-дилеров. С такой иници-
ативой в Минфин и Госдуму 
обратились участники рынка, 
сообщил зампред ЦБ Влади-
мир Чистюхин.

ЦБ НЕ ПРОТИВ

Закон о Forex вступил в силу 1 ок-
тября 2015 года, однако основные 
нормы, регулирующие рынок 
Forex-дилеров, начнут работать 
только с 1 января 2016 года. К этой 
дате все компании, занимающие-
ся валютными сделками, должны    
получить лицензию от Банка Рос-
сии. Рассматривать документы, 
которые Forex-дилеры подали на 
лицензирование, ЦБ будет 60 ра-
бочих дней. В начале ноября еще 

ни один участник этого рынка не 
подал документы в ЦБ, писал ра-
нее РБК. Это означает, что с 1 ян-
варя ни одна из Forex-контор, за-
регистрированных в России, не 
сможет легально предоставлять 
услуги по торговле валютой част-
ным лицам.

13 ноября «Финам Форекс» со-
общил, что направил в ЦБ ком-
плект документов, необходимых 
для получения лицензии Forex-ди-
лера. Пока только одна компания 
подала заявку на лицензию, под-
твердил зампред Банка России 
Владимир Чистюхин. «Остальные 
рассчитывают на отсрочку, а так-
же на то, что закон о Forex будет 
изменен», — сказал он.

По его словам, группа Forex-ди-
леров обратилась в Минфин 
и Госдуму с просьбой перенести 
срок вступления в силу отдельных 
норм закона о Forex. ЦБ не будет 
препятствовать переносу срока 
вступления в силу закона о Forex 

на 1 января 2017 года, добавил Чи-
стюхин.

«Гарантировать, что с 1 января 
Forex заработает по новым прави-
лам, мы не можем», — добавил он.

По словам Чистюхина, один из 
аргументов для переноса сроков 
состоит в том, что закон регулирует 
деятельность дилеров, зарегистри-
рованных в России, но практиче-
ски не касается тех, которые заре-
гистрированы за границей. Из-за 
этого проблема, «что гражданам 
предлагают высокорискованную 
и непрозрачную финансовую ус-
лугу», может быть не   решена, ска-
зал Чистюхин.

«По нашим данным, в этот биз-
нес вовлечены сотни тысяч людей, 
и их потери измеряются миллиар-
дами», — добавил он.

Он сообщил, что ЦБ готов ис-
пользовать различные способы 
воздействия на Forex-дилеров, ко-
торые нарушают закон. В частно-
сти, штрафовать или обращаться 

в суд. «В случае нарушения правил 
предоставления финансовых услуг 
иностранными компаниями мы 
можем обращаться к регуляторам 
соответствующих стран», — сказал 
Чистюхин.

Он добавил, что за два года 
ЦБ получил 500 жалоб на Forex- 
дилеров.

НЕСУЩЕСТВУЮЩИЕ 
ТРЕБОВАНИЯ

Ранее РБК писал, что Forex-дилеры 
столкнулись с рядом проблем при 
подготовке к вступлению в силу 
закона. Еще ни один Forex-дилер 
не подал документы на лицензи-
рование — не потому, что не хочет, 
а потому, что еще не существует 
зарегистрированного в Минюсте 
нормативного акта, устанавлива-
ющего порядок лицензирования, 
говорил ранее директор аналити-
ческого департамента «Альпари» 
Александр Разуваев.

Набор документов для лицен-
зирования включает около 40 раз-
личных анкет, справок, заключений 
и  бизнес-план на два года, рас-
сказывал президент ГК TeleTrade 
Дмитрий Дригайло. Кроме того, 
компания должна соответство-
вать определенным требованиям 
ЦБ. Forex-дилерам придется вне-
сти 2 млн руб. в компенсационный 
фонд саморегулируемой организа-
ции (СРО), который формируется 
на случай банкротства компании, 
и увеличить собственные средства 
до 100 млн руб. «Многим Forex-ком-
паниям трудно в столь сжатые сроки 
выполнить все требования по фор-
мированию собственных средств, 
штата (только на выдачу справ-
ки об отсутствии судимости ухо-
дит месяц), закупки программного 
обеспечения», — говорил директор 
по правовым вопросам Центра ре-
гулирования внебиржевых финан-
совых инструментов и технологий 
Алексей Евсиков.
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ный период любого месяца в этом 
году, кроме июля. Улучшение 
восприятия России стимулиру-
ет приток средств нерезидентов 
в локальные облигации», — пишут 
аналитики.

В среду, 18 ноября, к 13:30 мск 
нефть торгуется по цене $44,49 
(+$0,81), доллар  — 64,6 руб. 
(-50 коп.).

Лебедева не ожидает суще-
ственного ослабления рубля до 
конца года. Повышенный спрос 
на иностранную валюту для об-
служивания внешней задолжен-
ности может стать негативным 
фактором для рубля. Однако ана-
литик полагает, что «корпоратив-
ный сектор за полтора года дей-
ствия санкций нашел способы 
рефинансировать задолженность 
перед иностранными кредитора-
ми, так что существенного осла-
бления рубля в декабре удастся 
избежать».

Ранее РБК писал, что по-
сле того, как Банк России отпу-
стил рубль в свободное плавание 
10 ноября прошлого года, его за-
висимость от цены на нефть вы-
росла до 88%. К такому выводу 
пришел ведущий аналитик бан-
ка «Нордеа» Дмитрий Савчен-
ко, проведя регрессионный ана-
лиз зависимости рубля от нефти. 
Коэффициент детерминации со-
ставляет 0,77, то есть корреляция 
равняется 0,88. Чем ближе значе-
ние коэффициента детермина-
ции к единице, тем теснее связь 
между рублем и нефтью. 
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АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ,
генеральный директор УК «Спутник — Управление капиталом»

Почему 2016 год для рубля будет благополучным

За год свободного плавания 
рубль взлетал и падал несколь-
ко раз. Какие факторы влияют 
на движения валюты и мож-
но ли их предугадать.

 ГОД СВОБОДНОГО ПЛАВАНИЯ

На днях прошел ровно год с мо-
мента начала свободного плавания 
рубля, и сейчас можно с уверенно-
стью сказать, что рубль держится 
на плаву, хотя его репутация в ка-
честве стабильной региональной 
валюты подмочена основательно.

И дело даже не столько в фа-
тальной зависимости рубля от не-
фтяных цен (российский рубль не 
единственная «сырьевая» валюта в 
мире), сколько в избыточной вола-
тильности: она хоть и воспринима-
ется чиновниками как средство для 
борьбы со спекулянтами, но для 
бизнеса, напротив, неравномер-
ные скачки рубля превращаются 
в постоянный кошмар. Он мешает 
планировать деятельность, застав-
ляет закладывать в цены товаров 
самые пессимистические сцена-
рии девальвации и усиливает ин-
фляционные ожидания.

Население ежедневно ощуща-
ет все «прелести» девальвации, 
сталкиваясь с падением доходов 
и ростом расходов на продукты 
и лекарства, снижением каче-
ства жизни, а падение совокуп-
ного спроса очень больно бьет по 
всей экономике. К тому же доро-
гая валюта мешает компаниям 
провести модернизацию основ-
ных средств, без которой невоз-
можен рост производительности.

Может, решение отправить 
рубль в свободное плавание было 
ошибочным? Нет, ни в коем случае. 
В сложившейся год назад ситуации 
переход к свободному курсообра-
зованию на рыночных принципах 
хоть и обернулся снижением ВВП, 
девальвацией и высокой инфля-
цией, но уберег экономику от куда 
более опасных проблем, которые 
могли бы возникнуть из-за исчер-
пания резервов и неизбежного ро-
ста дефицита бюджета.

Поэтому не будем больше го-
ворить о проблемах, а лучше рас-
смотрим принципы навигации на 
финансовых рынках.

УПРАВЛЕНИЕ ПЛАВАНИЕМ

К сожалению, внешние факто-
ры, а прежде всего динамика цен 

на сырьевые товары, таковы, что 
рубль на каждой волне движения 
падает быстрее, чем потом вос-
станавливается. Падение ощуща-
ется острее, поэтому в сознании 
многих происходит некоторая 
подмена понятий: «свободное 
плавание» отождествляется с «не-
управляемым падением».

Существует достаточное ко-
личество рыночных механизмов 
управления движением курса, та-
ких как ключевые ставки, РЕПО 
и свопы, объем денежного предло-
жения и даже интервенции. Когда 

все рычаги управления задейство-
ваны регулятором в полной мере, 
происходит стабилизация курса 
рубля и колебания сглаживаются. 
Если же регулятор необоснованно 
быстро снижает ставки или начи-
нает играть против рубля, как это 
было летом 2015 года, то происхо-
дит потеря управления плаванием 
и как результат — дестабилизация 
рынка и новая волна практически 
неконтролируемой девальвации, 
которая лишь усилила текущую 
инфляцию и негативно сказалась 
на экономике.

Банк России постоянно стал-
кивается с давлением лоббистов, 
требующих снизить ставки для 
того, чтобы «запустить креди-
тование». Экономика, безуслов-
но, нуждается в деньгах по низ-
ким ставкам, но давайте сначала 
поймем, что удерживает рубль на 
плаву.

ЗАКОН АРХИМЕДА 
НА ВАЛЮТНЫХ РЫНКАХ

Эпитет «деревянный» примени-
тельно к рублю существует с на-
чала 1990-х, сейчас рубль начина-
ют называть «нефтяным». И то и 
другое отражает в массовом со-
знании качество нашей нацио-
нальной валюты, но к «физике» 
процесса курсообразования не 
имеет никакого отношения.

Из школьных уроков мы зна-
ем, что выталкивающая сила это 
произведение объема, плотности 
и ускорения свободного падения. 
С объемом все понятно: чем боль-
ше денежная эмиссия или пред-
ложение рублей со стороны ре-
гулятора, тем выше улетает курс 
доллара.

А вот роль плотности в валют-
ном плавании играет разница 
процентных ставок в паре валют. 
Решение ЦБ повысить ключевую 

ставку в декабре 2014 года остано-
вило обрушение российского ва-
лютного рынка. Именно высокие 
процентные ставки удерживают 
рубль от более существенного па-
дения на негативе сырьевых рын-
ков, и именно угроза повышения 
ставок ФРС США сейчас давит на 
котировки рубля. Чем плотнее 
находятся друг к другу ставки ва-
лютной пары, чем меньше меж-
ду ними разница, тем большее 
давление испытывает более сла-
бая валюта. Вот почему Банк Рос-
сии сейчас действует правильно 
и предельно осторожно, не меняя 
значение ключевой ставки. Ведь 
если бы ЦБ поддался уговорам 
лоббистов и снизил ставку, не до-
жидаясь снижения инфляции, то 
рубль отреагировал бы мощней-
шим падением и ни о каком за-
пуске кредитования не могло бы 
быть и речи, все бы хлынуло на 
валютный рынок, где тон задают 
несколько крупных экспортеров.

Где у рубля расчетная ватерли-
ния, уход ниже которой станет ка-
тастрофическим для сальдо пла-
тежного баланса страны? Этот 
уровень называется «реальный 
эффективный курс рубля» и учи-
тывает не только номинальное 
изменение котировок, но и раз-
ницу в индексе потребительских 
цен России и в странах — торго-
вых партнерах. Высокая инфля-
ция при стабильном номиналь-
ном курсе рубля может привести 
к укреплению реального эффек-
тивного курса, что негативно для 

экономики, поскольку растут вну-
тренние издержки и снижает-
ся конкурентоспособность про-
дукции в сравнении с импортом, 
а главное — сокращается саль-
до платежного баланса страны и 
приток валюты от внешнеторго-
вых операций может оказаться 
меньше объемов оттока капита-
ла, что только усилит давление на 
рубль и увеличит макроэкономи-
ческие риски.

Вот почему снижение инфля-
ции для ЦБ не самоцель. Это часть 
политики управления реальным 
эффективным курсом рубля.

ВАЛЮТНАЯ НАВИГАЦИЯ

Спустя год после начала плава-
ния предугадывать курс рубля 
стало сложнее, поскольку возрос-

ла волатильность, зависимость от 
нефти возведена рынком прак-
тически в абсолют, а волны ста-
ли короче. Это является главной 
проблемой для импортеров и 
фактором роста инфляционных 
ожиданий, поскольку в долго-
срочные договоры по поставкам 
продовольствия и потребитель-
ских товаров закладываются во-
латильность и самые негативные 
прогнозы по курсу рубля.

Инфляционные ожидания вли-
яют, судя по комментариям ЦБ, на 
решения по нормализации про-
центных ставок, а высокие став-
ки, в свою очередь, тормозят вос-
становление экономики. Таким 
образом, легче предугадать ин-
фляцию, чем значение валютных 
курсов. Котировки рубля слиш-
ком сильно зависят от стоимости 
сырьевых товаров, прежде всего 
углеводородов. Падение нефтя-
ных цен к $40 за баррель способ-
но привести к значениям курса 
70–75 руб. за доллар. Выход неф-
ти на уровень $50 или чуть выше 
даст рублю шанс вернуться в ди-
апазон 60–62 руб.

Но только достижение устой-
чивого баланса спроса и пред-
ложения на нефтяном рын-
ке и  стабильный рост мировой 
экономики развернут нефтяные 
тренды вверх. До этого еще нуж-
но дожить, но не исключено, что 
2016 год будет для рубля более 
удачным, чем 2014-й и 2015-й. 
До конца года на рубль будут да-
вить риски окончания политики 

низких ставок ФРС США, плате-
жей российских компаний и бан-
ков по внешним долгам, возмож-
ные покупки валюты в резервы 
Банком России, экономическая 
статистика из Китая, а главное — 
снижение ВВП и кредитное сжа-
тие. Пока российская экономика 
остается сырьевой, и бюджет и 
экспортеры будут заинтересова-
ны в ослаблении рубля. И застра-
ховать валютные риски достаточ-
но сложно. Но можно двигаться 
галсами — продавать доллары на 
уровне 75 руб., если курс окажет-
ся там, и откупать их обратно при 
достижении диапазона 55–60 руб.

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Аналитики Sberbank 
CIB полагают, что 
пара доллар/рубль не 
выходит из диапазона 
65,5–65,9, несмотря 
на дешевеющую 
нефть, благодаря 
поддержке экспортеров 
и иностранных 
инвесторов

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Помимо того что Forex-ди-
леры должны получить лицен-
зию, им предстоит еще вступить 
в СРО и открыть номинальный 
счет в российском банке. С ис-
полнением этих условий, про-
писанных в законе о Forex, тоже 
проблемы. Компании, не всту-
пившие в СРО до окончания пе-
реходного периода, то есть до 
1  января 2016 года, будут вне 
закона. При этом закон, опре-
деляющий порядок аккредита-
ции в Банке России СРО на фи-
нансовом рынке, вступает в силу 
только 11 января 2016 года.

Специальных номинальных 
счетов, которые необходимы 
Forex-дилерам, тоже еще не су-
ществует.

Forex-дилер — это профессио-
нальный участник рынка ценных 
бумаг, работающий с валютны-
ми парами и производными от 
них финансовыми инструмента-
ми. Его деятельность напомина-
ет работу пункта обмена валют, 
который по своему усмотрению 
выставляет котировки на покуп-
ку и продажу валюты и зараба-
тывает на разнице между ценой 
покупки и продажи. 

Только достижение устойчивого баланса 
спроса и предложения на нефтяном рынке 
и стабильный рост мировой экономики 
развернут нефтяные тренды вверх

Пока российская 
экономика остается 
сырьевой, и бюджет 
и экспортеры будут 
заинтересованы 
в ослаблении рубля.

Население ежедневно ощущает все «прелести» 
девальвации, сталкиваясь с падением 
доходов и ростом расходов на продукты 
и лекарства, снижением качества жизни, 
а падение совокупного спроса очень больно бьет 
по всей экономике



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

14 | БИЗНЕС | 

На 
44,8%
за 2014 год увеличился 

объем несанкциони-
рованных операций, 

осуществленных  
в интернете и посред-

ством устройств  
мобильной связи

Мошенничество.
Стартап

МОШЕННИЧЕСТВО Хакеры изобрели новую схему воровства

Банкомат, откройся!
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

Хакеры придумали новый 
способ воровства средств 
с банковских счетов. Они 
сумели похитить 250 млн руб. 
из пяти банков, опустошая их 
банкоматы.

В 2015 году Group-IB (занимается 
расследованием киберпреступле-
ний) выявила новый вид мошен-
ничества, с помощью которого 
преступники похищали деньги с 
банковских счетов. Злоумышлен-
ники использовали банкоматы, 
поэтому эта схема получила назва-
ние «АТМ-реверс», или «обратный 
реверс». В описанной Group-IB схе-
ме (есть у РБК) преступник получал 
в банке неименную карту, вносил 
на нее через банкомат от 5 тыс. до 
30 тыс. руб., а потом в том же бан-
комате их снимал и получал чек о 
проведенной операции.

Далее мошенник отправлял 
чек своему сообщнику, который 
имел удаленный доступ к зара-
женным вирусом POS-термина-
лам, как правило, находившим-
ся за пределами России. Через 
терминалы по коду операции, 
указанной в чеке, сообщник 
формировал команду на отме-
ну операции по снятию налич-
ных: на терминале это выгляде-
ло, например, как возврат товара. 
В результате отмены операции 
баланс карты восстанавливался 
мгновенно, и у злоумышленни-
ка были выданные наличные на 
руках и прежний баланс карты. 
Преступники повторяли эти дей-
ствия до тех пор, пока в банкома-
тах не заканчивались наличные.

Представитель Group-IB ска-
зал, что в результате этих дей-
ствий пострадали пять крупных 
российских банков: всего пре-
ступники похитили 250 млн руб., 

но потенциальный ущерб крими-
налисты оценили в 1,12 млрд руб. 
Предотвратить последующие по-
пытки хищений банкам удалось 
после разработки и внедрения 
защитных систем совместно с 
платежными системами Visa и 
MasterCard.

«Описанная схема, скорее 
всего, использовала уязвимость 
в карточном процессинговом 
центре банка-эмитента, который 
при операции отмены проверял 
не все данные. Дополнительная 

проверка могла бы обнаружить, 
что деньги выдаются в одной 
стране, а операция отменяется в 
другой. Преступники могли об-
наружить эту уязвимость и вос-
пользоваться ею»,  — поясняет 
представитель крупного банка.

Официальный представитель 

Visa сообщил РБК, что платежная 
система была уведомлена бан-
ками-участниками о некоторых 
подобных случаях и они не были 
связаны с нарушениями работы 
платежной инфраструктуры Visa. 

Ранее хакеры совершили 
атаки на мобильные устрой-
ства клиентов российских бан-
ков, работающие на платфор-
ме Android. В  апреле полиция 
задержала преступников, кото-
рые разработали и использовали 
программу «5-й р ейх». С ее по-
мощью злоумышленники зараз-
или около 340 тыс. мобильных 
устройств — пострадали клиен-
ты разных банков.

Хакеры распространяли вре-
доносную программу через СМС, 
в которых была ссылка на ее за-
грузку под видом Adobe Flash 
Player. Во время установки за-
прашивались права администра-
тора. После установки троянская 
программа запрашивала баланс 
привязанной к телефону банков-
ской карты, скрывала поступаю-
щие СМС-уведомления и перево-
дила деньги с банковского счета 
на счета хакеров. 

В результате этих действий пострадали  
пять крупных российских банков: всего 
преступники похитили 250 млн руб., 
но потенциальный ущерб криминалисты 
оценили в 1,12 млрд руб. 

Источник: ЦБ РФ

Лидерами по количеству и объему 
несанкционированных операций являются  
Москва и Московская область. 

На них в 2014 году пришлась

75 071 операция  
на 565,5 млн руб.

О 4,89  
тыс.

случаев 

осуществления 
несанкционированных 
операций посредством 
систем интернет-банкинга 
на общую сумму 
1,64 млрд руб. 
было сообщено в ЦБ 
в 2014 году

1,58 млрд  
руб.

составила  
в 2014 году сумма  
несанкционированных 
операций с платежными  
картами, эмитированными  
на территории РФ

Более  

70 тыс.
платежных карт  
было использовано 
в 2014 году для соверше-
ния несанкционирован-
ных операций

(0,057% от общего 
количества карт, 

с использованием 
которых  

совершались  
операции)

Более  
300 тыс.

несанкционированных 
операций 

на общую сумму
более  
3,5 млрд руб.  
было совершено  
в 2014 году На

   40%
снизилось в 2014 году 

количество несанкцио-
нированных операций, 
совершенных посред-

ством банкоматов 
и платежных 
терминалов, 

по сравнению  
с предыдущим 

годом

Мошенничество с платежными картами в цифрах

Каким способом совершаются  
несанкционированные  
операции, %

11
С использованием утерянных 

или украденных карт

68
С использованием реквизитов 

платежных карт (CNP-транзакции)

21
С использованием поддельных карт

5,7

4,6

4,2

Для внутрироссийских операций с российскими 
картами

Для операций, совершенных за пределами РФ 
с российскими картами

Для операций, совершенных на территории РФ 
с иностранными картами

Средние суммы несанкционированных 
операций, тыс. руб.
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СТАРТАП Cын Аркадия Воложа запустил сервис по доставке свежих продуктов

Из «Яндекса» в торговлю
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ,  
ПОЛИНА РУСЯЕВА

Лев Волож ушел из «Яндек-
са», сооснователем которого 
является его отец Аркадий, и 
запустил собственный стартап 
Moscowfresh.ru. Сервис зани-
мается экспресс-доставкой 
свежих продуктов по Москве.

СВОБОДНОЕ ПЛАВАНИЕ

Лев Волож, сын одного из ос-
нователей «Яндекса» Аркадия 
Воложа, запустил собственный 
проект Moscowfresh.ru, рассказал 
РБК представитель «Яндекса». Эту 
информацию сам Волож-млад-
ший подтвердил порталу VC.ru. 
Moscowfresh.ru  — сервис экс-
пресс-доставки свежих продуктов. 
Ассортимент состоит из товаров, 
купленных на московских рын-
ках — от фермерских молочных 
продуктов и домашнего мяса до 
фруктов и охлажденной рыбы, до-
ставленных самолетом из других 
стран.

«Мы сделали этот сервис для 
тех, кто всегда хочет видеть у 
себя в холодильнике свежие про-
дукты без нитратов и консер-
вантов  — даже зимой, даже в 
Москве»,  — говорится на сайте 
Moscowfresh.ru. Предполагает-

ся, что сумма минимального за-
каза составит 2 тыс. руб., но пока 
компания принимает заказы на 
любую сумму, чтобы «облегчить 
знакомство с сервисом». Достав-
ка в пределах МКАД стоит 290 руб. 
За пределы кольцевой автодоро-
ги доставляют заказы стоимостью 
от 5 тыс. руб. с наценкой 20 руб. 
за 1 км пути, говорится на сайте 
Moscowfresh.ru. Срочная доставка 
осуществляется за 90 минут, уве-
ряет Волож-младший.

Цены на продукты, которые 
предлагает Moscowfresh.ru, в це-
лом выше, чем в обычном супер-
маркете, но дешевле, чем у кон-
курентов, которые также делают 

ставку на свежие и фермерские 
продукты. Например, 0,5 л ря-
женки в компании Льва Воложа 
обойдут в 100 руб., тогда как в он-
лайн-магазине LavkaLavka при-
дется выложить 240 руб., а говя-
жья вырезка (вес около 1,8 кг) в 
MoscowFresh продается за 1,8 тыс. 
руб., цены в LavkaLavka начина-
ются от 1 тыс. за 0,5 кг. 

Лев Волож пришел в «Яндекс» в 
2010 году и первоначально зани-
мался разработкой портальных и 
мобильных сервисов, а затем воз-
главил разработку «Яндекс.Так-
си». Также в интернет-компании 
Волож-младший запускал проект 
по поиску специалистов «Яндекс.
Мастер» (представлен в сентябре 
2014 года). Над Moscowfresh.ru Лев 
Волож работает с лета 2015 года. 
Именно тогда стало понятно, что 
«Яндекс.Мастер», представлен-
ный в сентябре 2014 года, «не по-
летел»: Волож-младший принял 
решение покинуть «Яндекс» и 
сосредоточиться на собственном 
проекте.

Идея сервиса по доставке про-
дуктов возникла у Льва Воложа 
около двух лет назад, и он даже 
пытался ее осуществить, рабо-
тая в «Яндексе». Однако вскоре 
стало понятно: внутри интер-
нет-компании подобный проект 
не приживется. С одной сторо-

ны, индивидуальный заказ про-
дуктов не массовая история, так 
как продукты на рынке зачастую 
стоят дороже, чем в супермар-
кете, с другой — многие процес-
сы, например выбор продуктов, 
невозможно полностью автома-
тизировать, объясняет Волож. 
Он надеется, что Moscowfresh.ru 
сможет преобразовать рынок по 
доставке продуктов так же, как в 
свое время «Яндекс.Такси» упро-
стил передвижение на такси, а 
«Яндекс.Мастер» — заказ услуг.

По словам Воложа-младшего, 
его проект призван решить про-
блему с «питанием свежими и по-
лезными продуктами в Москве: в 

магазинах продаются по большей 
части продукты для долгого хра-
нения, а для похода на рынок тре-
буется очень много времени и сил: 
нужно приехать, обойти все отде-
лы, поторговаться с продавцами».

НАТУРАЛЬНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

Объем мирового рынка биопро-
дуктов превышает $70 млрд в год, 
оценивало в 2014 году объедине-
ние «Агрософия». В России сфера 
натуральной продукции только 
набирает обороты: так, в 2013 году 
объем рынка сертифицирован-
ных экопродуктов в нашей стране 
составлял $148 млн (менее 0,2% 
всего рынка продуктов питания), 
из которых 90% — импорт, приво-
дил данные Союз органического 
земледелия со ссылкой на отчет 
сельскохозяйственного представи-
тельства США в России FAS USDA. 
Такую же оценку дает и создатель 
национальной сертифицирующей 
организации «Эко-Контроль» Ан-
дрей Ходус. По его данным, после 
введения санкций и ослабления ру-
бля к 2015 году российский рынок 
сократился как минимум вдвое.

«Фермерская продукция — это 
довольно эфемерное определение, 
поскольку стандартов, определя-
ющих качество такой продукции, 
нет», — настаивает Ходус. Зачастую 
компании, которые декларируют, 
что они продают «фермерские» 
или «экологически чистые» про-
дукты, делают это исключитель-
но ради пиара, считает он. К эко-
продукции может быть отнесена 
только та, которая прошла жест-
кие стандарты сертификации, го-
ворит Ходус. Доставка продуктов с 
рынка тоже не гарантирует каче-
ства и свежести продуктов, ведь ча-
сто продавцы даже не знают, чью 
продукцию реализуют.

Впрочем, интерес потребите-
лей к продукции более высокого 
качества действительно растет: 
так, число запросов «натуральные 
продукты» в «Яндексе» за пер-
вые 10 месяцев 2015 года вырос-
ло почти на 78% по сравнению с 
аналогичным периодом 2014-го, 
а «свежие продукты» пользовате-
ли в этому году искали в три раза 
чаще, чем в прошлом. Как следует 
из исследования Marketing Index, 
67% россиян потенциально гото-
вы тратить на покупки больше де-
нег — в случае, если речь идет об 

экологически чистой продукции.
В последние несколько лет 

появился целый ряд компаний, 
которые специализируются на 
доставке натуральных продук-
тов, — например интернет-сер-
вис Season Market, занимающий-
ся как раз доставкой натуральных 
фермерских товаров (более десяти 
партнеров-поставщиков). Выруч-
ка Season Market к концу 2015 года 
должна составить 60–70 млн руб., 
писал в октябре «Коммерсантъ» со 
ссылкой на основателя компании 
Сергея Мельника. Ассортимент 
Season Market насчитывает свыше 
600 позиций, еще год назад было 
около 200–250 наименований. До 
конца года у Season Market дол-
жен появиться первый офлайно-
вый магазин — в ТЦ «Авиапарк».

Доставка свежих продуктов вы-
сокого качества — крайне востре-
бованная в Москве услуга, уверяет 
Евгений Ким, гендиректор сервиса 
«Витамины», который запустился 
в начале 2015 года и специализи-
руется на доставке фруктов, ово-
щей и сухофруктов. «За первый 
месяц работы мы превысили соб-

ственные прогнозы по продажам 
в три раза — при том, что даже не 
размещали рекламу», — говорит 
он. По мнению Кима, пользовате-
лей привлекает не столько удоб-
ство доставки, сколько качество 
продуктов, которые пользователь 
получает через подобный сервис. 
Ким утверждает, что сервис «Ви-
тамины» работает напрямую с по-
ставщиками.  Рынок потребления 
только овощей и фруктов в Москве 
Ким оценивает в 30 млрд руб.

В целом отечественный рынок 
доставки продуктов сейчас нахо-
дится на стадии формирования, 
говорит представитель серви-
са Delivery Club Ирина Егельская. 
Средний чек на подобные зака-
зы составляет 3,5–4 тыс. руб. при 
минимальной стоимости заказа, 
на который можно оформить до-
ставку. Пока на заказы по достав-
ке продуктов приходятся лишь 6% 
от числа заказов, поступающих в 
Delivery Club, остальное — достав-
ка готовых блюд из ресторанов 
и кафе. Егельская признает, что 
«люди стали более требовательны 
к тому, что они едят». 

Цены на продукты, которые предлагает 
Moscowfresh.ru, в целом выше, чем в обычном 
супермаркете, но дешевле, чем у конкурентов, 
которые также делают ставку на свежие 
и фермерские продукты

После пяти лет работы в «Яндексе» Лев Волож решил сосредоточиться 
на собственном проекте
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ «Матч ТВ» разместил рекламу в метро на льготных условиях

Товарищеский «Матч»
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Владельцу телеканала 
«Матч ТВ» удалось догово-
риться с московскими властя-
ми о размещении рекламы 
в метро, где с августа нет 
коммерческой рекламы. Ре-
кламную кампанию телеканал 
ведет практически бесплатно.

 В ОТСУТСТВИЕ КОНКУРЕНТОВ

Не заметить красные стикеры 
«Матч ТВ», массово расклеенные в 
вагонах московского метро, прак-
тически невозможно. И даже не 
потому, что они встречаются прак-
тически в каждом вагоне: просто 
сейчас это едва ли не единственная 
реклама во всей столичной под-
земке.  Лишь над дверьми вагонов 
можно увидеть еще небольшие 
промостикеры о проходящих в 
Москве мероприятиях или инфор-
мирующие о деятельности некото-
рых столичных предприятий.

Дело в том, что в июле 2015 года 
ГУП «Московский метрополитен» 
«из-за многомиллионной задол-
женности» расторг договор со 
своим единственным рекламным 
оператором — компанией «Авто 
Селл», входящей в автохолдинг 
«Гема» Александра Геллера. С уче-
том штрафов задолженность «Авто 
Селла», по информации метропо-
литена, составляет более 1,1 млрд 
руб. — именно такую сумму ГУП 
сейчас пытается взыскать через 
Арбитражный суд Москвы со сво-
его теперь уже бывшего подрядчи-
ка. Подрядчиком «Авто Селл» стал 
в 2011 году, пообещав на открытом 
аукционе перечислить ГУПу в бли-
жайшие пять лет более 14 млрд руб.

В августе 2015 года после рас-
торжения контракта все принад-
лежащие «Авто Селлу» рекламные 
конструкции были демонтирова-
ны. Прекратилась и любая рас-
клейка коммерческих стикеров в 
вагонах.

«УЧИТЫВАЯ  
МАСШТАБНОСТЬ ПРОЕКТА»

Как недавно запущенный телеканал 
смог в отсутствие официального ре-
кламного оператора запустить мас-
штабную кампанию в московском 
метро? Директор по общественным 
связям холдинга «Газпром-Медиа» 
(ему принадлежит «Матч ТВ») Ири-
на Осадчая отказалась от коммен-
тариев. На запрос, отправленный в 
ГУП «Московский метрополитен», 
ответила пресс-служба столичного 
департамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной инфра-
структуры.

Из официального ответа следу-
ет, что компания «НТВ-Плюс» (че-
рез нее «Газпром-Медиа» владеет 
«Матч ТВ») обратилась в ГУП «Мо-
сковский метрополитен» с прось-
бой о поддержке нового феде-
рального спортивного телеканала. 
«Учитывая масштабность проек-
та, руководством Московского ме-
трополитена было принято реше-
ние о необходимости размещения 
информационных стикеров на по-

верхностях метрополитена», — со-
общает пресс-служба департамента 
транспорта, подчеркивая, что ве-
домство согласовало это решение.

Расклейка стикеров «Матч ТВ» 
в отсутствие рекламного операто-
ра осуществлялась «силами ответ-
ственных сотрудников метрополи-
тена», уточняется в ответе.

Сотрудники двух рекламных 
агентств, чьи клиенты раньше ак-
тивно размещались в метро, рас-
сказывают, что после расторжения 
договора с «Авто Селлом» также 
обращались напрямую в ГУП, но 

получили отказ. Распространение 
коммерческой рекламы — это пре-
рогатива нового подрядчика, ко-
торого еще предстоит выбрать на 
аукционе, пересказывают пози-
цию метрополитена собеседники 
РБК в агентствах.

Стикеры «Матч ТВ» не рассма-
триваются метрополитеном как 
коммерческая реклама, доход ме-
трополитена от этой кампании ра-
вен затратам на расклейку стике-
ров, следует из ответа департамента 
транспорта на запрос РБК. Конкрет-
ные цифры в ответе не приводятся.

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

На льготных условиях сейчас в 
метро над дверьми вагонов рас-
клеены и немногочисленные ин-

формационные стикеры. На них в 
верхнем левом углу есть значок — 
герб Москвы и уточняющая над-
пись «При поддержке правитель-
ства Москвы». Это обязательное 
условие для рекламы, которая, по 
мнению столичных чиновников, 
имеет особую общественную зна-
чимость.  

Решение об «особой значи-
мости» принимает специаль-
ная межведомственная комиссия 
правительства Москвы по вопро-
сам распространения рекламы. 
Она была создана еще в 2008 году, 

сейчас в нее входят 18 столичных 
чиновников. Возглавляет комис-
сию вице-мэр Александр Горбен-
ко. Организационно-техническое 
обеспечение работы комиссии за-
креплено за профильным департа-
ментом СМИ и рекламы. Реклама, 
имеющая особую общественную 
значимость, направлена на при-
влечение москвичей к проводи-
мым в городе выставкам, ярмар-
кам, спортивным соревнованиям 
и «другим социально значимым 
мероприятиям», говорится в по-
следней редакции распоряжения 
правительства Москвы о создании 
межведомственной комиссии.

Особо значимая реклама разме-
щается в вагонах метро с большой 
скидкой. Так, договор метропо-
литена с «Авто Селлом» обязывал 
последний резервировать 5% сво-

их мест под социальную рекламу и 
городскую информацию (к ней от-
носится и реклама, имеющая осо-
бую общественную значимость). 
Для нее, как следует из аукцион-
ной документации 2011 года, была 
предусмотрена льготная форма 
оплаты — лишь 20% от прайс-листа. 
Такой дисконт подтверждает и ру-
ководитель компании, чья рекла-
ма, когда еще работал «Авто Селл», 
признавалась имеющей особую об-
щественную значимость.

Заявку на льготное или бесплат-
ное распространение своей ре-
кламы в эту межведомственную 
комиссию может подать любая ор-
ганизация. Необходимо лишь за-
ручиться поддержкой профильной 
структуры правительства Москвы. 
Например, если свою рекламу хо-
чет разместить театр, то его заявку 
должен поддержать департамент 
культуры. Собирается межведом-
ственная комиссия не реже одного 
раза в месяц.

ПОЧТИ ДАРОМ

На рекламных стикерах «Матч 
ТВ» указаний, что эта реклама 
распространяется при поддержке 
правительства Москвы, нет. Од-
нако сотрудники двух рекламных 
агентств полагают, что реклама 
«Матч ТВ» размещается в метро 
на тех же условиях, что и имею-
щая особую общественную значи-
мость. Ответственный секретарь 
межведомственной комиссии 
Дмитрий Карамышев не отве-
тил на запрос о том, проходила 
ли заявка «Матч ТВ» процедуру 
признания особой значимости. 
Так  же поступил пресс-секре-
тарь  столичного департамен-
та  СМИ и  рекламы Конст антин 
Горохов.

Стикеры «Матч ТВ» расклеены 
в поездах вагонов на самом вос-
требованном у рекламодателей 
месте — на уровне глаз пассажи-
ров. В прайс-листе «Авто Селла» 
стоимость размещения стикера 
30х40 см в таком месте в старых 
поездах равнялась 4,2 тыс. руб. 
в месяц на Калининской и Лю-
блинской линиях метрополитена 
и 10,1 тыс. руб. на всех остальных. 
В новых поездах «Русич» такой же 
стикер на Кольцевой линии оце-
нивался в 15 тыс. руб., на Арбат-
ско-Покровской — в 7,5 тыс. руб.

Постоянного независимого мо-
ниторинга размещения рекламы 
в московском метро не существу-
ет. Всего столичный метрополи-
тен располагает примерно 5 тыс. 
вагонов, напоминает гендирек-
тор исследовательской компании 
«Эспар-Аналитик» Андрей Берез-
кин. Даже если стикеры «Матч ТВ» 
расклеены в каждом втором ваго-
не, это очень масштабная и запо-
минающаяся кампания, признает 
эксперт.

Если взять за основу базовую 
расценку 10,1 тыс. руб. за стикер на 
большинстве линий, то стоимость 
кампании в каждом втором ваго-
не составляет примерно 25,3 млн 
руб. в месяц. Для рекламы, имею-
щей особую общественную значи-
мость, эта стоимость автоматиче-
ски снижается уже до  5 млн руб. 

Стикеры «Матч ТВ» не рассматриваются 
метрополитеном как коммерческая реклама, 
доход метрополитена от этой кампании 
равен затратам на расклейку стикеров, 
следует из ответа департамента транспорта 
на запрос РБК. Конкретные цифры в ответе 
не приводятся

Размах на миллиарды рублей

Телеканал «Матч ТВ» начал 
вещание 1 ноября 2015 года на 
частотах «России 2». О том, что 
в стране появится новый спор-
тивный общедоступный телека-
нал, официально было объявле-
но 2 июня на заседании совета 
при президенте РФ по развитию 
физической культуры и спорта. 
Чтобы з  апустить «Матч ТВ», 
холдинг «Газпром-Медиа» 
заплатил ВГТРК, владевшей 
телеканалом «Россия 2», более 
9 млрд руб. за эфирные частоты. 
Еще около 6,5 млрд руб. было 
потрачено на покупку прав на 
спортивные трансляции. Мар-
кетинговый бюджет «Матч ТВ» 
не раскрывался.

За первые 15 дней средний рей-
тинг «Матч ТВ» по всей стране 
в целевой аудитории «мужчины 
25–59 лет» составил, по данным 
TNS Russia, 0,5%, среднесуточная 
доля аудитории — 3%. Это озна-
чает, что «Матч ТВ» смотрели в 
среднем лишь 0,5% мужчин ука-
занного возраста, проживающих 
в крупных городах, или 3% таких 
мужчин, которые 1–15 ноября 
смотрели телевизор. Год назад у 
«России 2» в той же целевой ау-
дитории показатели были выше: 
рейтинг — 0,6%, среднесуточная 
доля — 3,4%. В отдельно взятой 
Москве показатели у «Матч ТВ» 
пока также ниже, чем год назад 
у «России 2».
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Реклама «Матча ТВ», возможно, размещается в метро на тех же условиях, что и имеющая особую общественную 
значимость
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ДМИТРИЙ ГУДОВИЧ, 
начальник службы бухгалтерского обслуживания клиентов Модульбанка

Как выбрать систему налогообложения 
на старте бизнеса

Упрощенная система налого-
обложения — один из самых 
популярных спецрежимов 
среди начинающих предпри-
нимателей. Таких систем две. 
Вот как правильно сделать 
между ними выбор?

В России существует пять систем 
налогообложения: общая (ОСН), 
упрощенная (УСН), единый налог 
на вмененный доход (ЕНВД), еди-
ный сельскохозяйственный налог 
(ЕСХН) и патентная система. Уни-
версальной считается общая систе-
ма. Но она слишком сложна для не-
большого бизнеса в самом начале 
пути. ЕНВД планируется отменить с 
2018 года, поэтому начинать работу 
на этой системе бесперспективно. 
ЕСХН применяется только в случае, 
если доля сельскохозяйственной 
деятельности в общем бизнесе со-
ставляла не менее 70%. Фактически 
начинающим предпринимателям 
остается выбирать между двумя 
видами  упрощенной системы на-
логообложения (УСН) и патентом.

ОСН: СЛИШКОМ СЛОЖНО 
ДЛЯ НАЧАЛА

У ОСН есть одно неоспоримое 
преимущество — никаких огра-
ничений на вид деятельности. 

Неважно, кто вы — ООО или ИП: 
система позволяет работать с 
любым клиентом. Минус режи-
ма — многоступенчатое, бюро-
кратизированное налогообло-
жение. Основных налогов три: 
на прибыль (для организаций, 
20%) или налог на доходы физи-
ческих лиц (для ИП, 13%); налог 
на недвижимое имущество ор-
ганизаций, если оно есть; и НДС 
(как правило, 18%).

Одному с ОСН не разобрать-
ся — придется нанять бухгалте-
ра: ООО обязаны вести бухучет 
и сдавать по нему отчетность. 
Основной проблемой веде-
ния учета при ОСН традицион-

но называют НДС: его учет тре-
бует соблюдения множества 
формальностей. В заполнении 
счетов-фактур необходимо ука-

зывать все до мельчайших дета-
лей — даты, проданные товары, 
реквизиты контрагентов и пр. 
Если вы не профессиональный 
бухгалтер и хотите стартовать 
легко, то при регистрации биз-
неса в форме ООО или ИП не за-
будьте сразу подать заявление на 
один из спецрежимов.

УСН: НАМНОГО ПРОЩЕ

Если предприниматель выберет 
режим УСН, то вместо трех ука-
занных выше налогов он может 
платить 6% с доходов  или от 5 до 
15% с разницы между доходами 
и расходами в зависимости от 

региона и вида деятельности. 
Если вы сработали в убыток, то 
придется заплатить 1% с дохо-
да — таков минимум. Налог пе-

речисляется государству раз в 
квартал, налоговая отчетность 
сдается раз в год (для ООО  — 
до 31 марта, для ИП — до 30 апре-
ля). При УСН 6% предпринима-
телю почти не придется вести 
документооборот: достаточно 
книги учета доходов (для ИП) 
и облегченного бухгалтерского 
баланса (для ООО).

Правда, УСН не могут выбрать 
участники финансового рын-
ка (банки, страховые компании, 
ломбарды и др.), организации 
игорного бизнеса, нотариусы и 
адвокаты, производители по-
дакцизных товаров. Есть и дру-
гие ограничения: ООО не долж-
но иметь филиалов, доход не 
должен превышать 60 млн руб. в 
год, численность сотрудников — 
100 человек, стоимость основных 
средств — 100 млн руб. на конец 
года, доля участия в других юрли-
цах — 25%.

РЕЖИМ: 6 ИЛИ 15%

Что выбрать: 6% с доходов или 
15% с разницы между доходами 
и расходами?

Математика подсказывает, что 
если ваши расходы не превыша-
ют 60% доходов, то платить 6% с 
доходов выгоднее (15% с разни-
цы в 40% как раз и дадут те же 6% 
доходов). 15% с разницы подой-
дут тем, у кого расходы выше 60%.

Так что, если у вас стартап, 
который зарабатывает консуль-
тациями 1 млн руб., а тратит 
0,1 млн руб., смело выбирайте 6% 
от выручки. Налог в 60 тыс. руб. 
меньше, чем 135 тыс. руб. (15% с 
разницы).

А если вы получили выруч-
ку 1 млн руб. на продаже плю-
шек, а себестоимость их произ-
водства составила 0,7 млн руб., 
выбирайте 15% с разницы. Налог 
в 45 тыс. руб. меньше, чем 60 тыс. 
руб. (6% с выручки).

Еще одно преимущество УСН 
15% — возможность полностью 
отнести на расходы платежи во 
внебюджетные фонды. Упро-
щенцы-ИП, использующие ре-

жим 6%, могут вычесть из на-
лога 100% страховых взносов на 
себя, но только 50% — за своих 
сотрудников.

Вне зависимости от режима 
УСН все ИП платят 1% с дохода, 
превышающего 300 тыс. руб. в 
год, в Пенсионный фонд, но мак-
симальный платеж — 140 тыс. руб.

УСЛОЖНЕННАЯ УПРОЩЕННАЯ 
СИСТЕМА

Главный недостаток УСН 15% с 
разницы между доходами и рас-
ходами — необходимость вести 
учет этих расходов, причем оце-
нивать их на предмет обосно-
ванности. Например, при работе 
такси налоговая соглашается с 
отнесением в расходы затрат на 
покупку бензина, но может не 
согласиться с расходами на пла-
новое ТО или мойку. Добавляется 
и объем бухгалтерской работы на 
составление первичных докумен-
тов, подтверждающих расходы, а 
также необходимость следить, 
чтобы документы ваших контр-
агентов были оформлены верно. 
Поэтому формат УСН 15% не так 
популярен у предпринимателей: 
в торговле, например, многие 
предпочитают просто занижать 
свои доходы и работать по УСН 
6%, лишь бы не обременять себя 
доказательством обоснованности 
понесенных расходов.

ЮРЬЕВ ДЕНЬ

Если в процессе работы выясни-
лось, что выбранная форма УСН 
не подходит вашему бизнесу, то 
ее можно изменить, подав до 
31 декабря текущего года в на-
логовую инспекцию заявление 
о смене системы налогообложе-
ния с нового налогового перио-
да. Перейти можно не только на 
другой спецрежим, но и на общую 
систему.

КАК ЭТО СДЕЛАТЬ

«Формат УСН 15% не так популярен 
у предпринимателей: в торговле, например, 
многие предпочитают просто занижать 
свои доходы и работать по УСН 6%, лишь 
бы не обременять себя доказательством 
обоснованности понесенных расходов»

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Как это сделать», может не 
совпадать с мнением редакции.

Фактически начинающим 
предпринимателям остается 
выбирать между двумя 
видами упрощенной системы 
налогообложения (УСН) 
и патентом.

ФОТО: из личного архива
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Как заработать на продажах шин Nokian

Миллионы на колесах
НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

Стать франчайзи финской 
Nokian Tyres точно выгодно, 
если у вас уже есть бизнес, 
которому не хватает бренда. 
Если все строить с нуля, то 
срок окупаемости непонятен.

Предприниматель Дмитрий Шма-
тов из Санкт-Петербурга перестро-
ил имевшийся у него автосервис в 
шинный центр под брендом Vianor 
в 2010 году. Вложения в 10 млн руб. 
(треть из которых компенсировал 
франчайзер) он отбил через два 
с небольшим года. Дважды в год, 
когда автомобилисты «переобува-
ются», ежемесячная выручка его 
шинного центра составляет око-
ло 1 млн руб., а вне сезона — в два 
раза меньше.

ВЗГЛЯД ФРАНЧАЙЗЕРА

Финский производитель шин 
Nokian Tyres обладает одной из 
крупнейших фирменных сетей 
по продаже шинной продукции 
в России, работающей под брен-
дом Vianor. По данным компа-
нии, сейчас сеть насчитывает 
411 шинных центров, из кото-
рых только два собственных, а 

остальные открыты по франши-
зе. В 2015 году открылось 35 то-
чек, а прекратило работу 15.

По словам гендиректора «Nоkian 
Tyres Россия» Андрея Пантюхова, 
чтобы стать франчайзи, компании 
необходимо заплатить однократ-
ный вступительный взнос в 60 тыс. 
руб., а затем ежегодно платить 
взносы в маркетинговый фонд — 
25 тыс. руб. Франчайзи заключают 
с Nokian Tyres договор коммерче-
ской концессии сроком на пять лет. 
«Как правило, шинные центры по 
франшизе открывают люди с опы-
том работы в этом бизнесе», — объ-
ясняет Пантюхов в интервью РБК.

Требования к помещению шин-
ного центра довольно жесткие, по-
скольку Vianor позиционирует себя 
как сеть премиум-класса. «Должно 
быть удобное для клиентов распо-
ложение, удобный подъезд, обяза-
тельно должна быть парковка и зона 
отдыха для клиентов», — перечис-
ляет Пантюхов. Площадь торгово-
го зала должна быть не менее 45 кв. 
м, склад — от 100 кв. м. Франчайзи 
должен согласовать с компанией 
внешнее и внутреннее оформле-
ние центра. Nokian Tyres рекомен-
дует партнерам несколько агентств, 
которые знакомы с требованиями, 
для выполнения отделочных работ.

«Инвестиции партнера мо-
гут быть небольшими — в преде-
лах нескольких сотен тысяч ру-
блей — и заключаться в апгрейде 
существующего шинного цен-
тра, — рассказывает Пантюхов. — 
Если же шинный центр строится с 
нуля, инвестиции могут составить 
от 40 млн до 100 млн руб. — в за-
висимости от формата, площади 
и количества постов для шино-
монтажа». Чтобы помочь партне-
ру на старте, компания оказывает 
ему безвозмездную материальную 
поддержку в 500 тыс. руб. на пер-
вый открытый центр и до 2 млн 
руб. на последующие. Кроме того, 
Nokian Tyres за свой счет постав-
ляет франчайзи вывески, торго-
вое и шиномонтажное оборудова-
ние (оно остается в собственности 
франчайзера, и в случае расторже-
ния договора франчайзи должен 
его вернуть или выкупить).

Nokian Tyres компенсирует 
франчайзи половину затрат на 
рекламу своих шин. Она бесплат-
но предоставляет униформу для 
продавцов и два раза в год бес-
платно обучает их продажам. Кро-
ме того, для маркетинговой под-
держки франчайзи, за которую 
они и платят номинальные 25 тыс. 
руб., Nokian Tyres раздает им вся-

кие приятные мелочи — авторуч-
ки с символикой Vianor, конфет-
ки, солнцезащитные шторки для 
машин, скребки ото льда, малень-
кие пакеты, брелоки, аромати-
заторы. «Сувенирная продукция 
бесплатно достается клиентам и 
пользуется у них большой попу-
лярностью», — рассказывает РБК 
франчайзи Vianor Дмитрий Шма-
тов из Санкт-Петербурга.

Основное требование к фран-
чайзи Vianor — обеспечить муль-
тибрендовую линейку товаров 
для покупателя, в которой будут 

доминировать продажи Nokian 
Tyres. Так, новые партнеры в те-
чение пяти лет должны нарастить 
долю как премиального (Nokian 
Hakkapeliitta, Nokian Hakka), так 
и среднего ценового сегмента 
(Nokian Nordman) до 60% от про-
даж шин в центре. Выбор других 
брендов в линейке партнерских 
шинных центров Nokian Tyres 
не контролирует, но они долж-
ны обязательно быть в наличии. 
«Мы можем продавать шины лю-
бых брендов, но в приоритете 
шины Nokian», — подтвердил РБК 

Как говорят франчайзи Vianor, их среднегодовые показатели прибыли составляют примерно 10–15% выручки
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Вот раньше была наценка!

Одной из главных сложностей 
в шинном бизнесе опрошен-
ные РБК франчайзи назвали 
возросшую конкуренцию со 
стороны интернет-магазинов, 
которая привела к падению 
наценки на шины Nokian Tyres 
в несколько раз. «Лет шесть 
назад у нас наценка была и 
40–50%», — признается Багин-
ский из Барнаула. Кроме того, 
фирменные шинные центры 
начали терять клиентов из-за 

того, что продукция стала про-
даваться в гипермаркетах по 
минимальным ценам, отметили 
двое опрошенных РБК пред-
принимателей. «Гипермаркеты 
действительно «выжимают все 
соки» из предпринимателей, 
однако в случае с Nokian этот 
эффект менее заметен, по-
скольку компания контролирует 
минимальную цену на свою 
продукцию и там», — отмечает 
Шматов из Санкт-Петербурга.
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Александр Макаров, управляющий 
шинного центра Vianor в Междуре-
ченске (Кемеровская область).

Кроме того, Nokian Tyres уста-
навливает минимальную ре-
комендованную цену продаж. 
Франчайзер проверяет центры на 
соответствие требованиям: при-
сылает тайных покупателей, ко-
торые следят за ассортиментом, 
ценами и за тем, чтобы продавцы 
Vianor в первую очередь предлага-
ли именно бренд Nokian.

Nokian Tyres не отслеживает 
финансовые показатели франчай-
зи: привести более 200 городов по 
России, где есть центры Vianor, к 
единому знаменателю невозмож-
но, объясняет Пантюхов. Но ком-
пания исходит из того, что любой 
шинный центр должен продавать 
как минимум 1,5 тыс. шин в год, 
что обычно дает продажи око-
ло 8 млн руб. «Это минимальные 
уровни — у большого количества 
членов сети, особенно в крупных 
городах, обороты на порядок пре-
вышают эти цифры», — говорит 
Пантюхов.

ВЗГЛЯД ФРАНЧАЙЗИ

Коммерческий директор сети 
шинных центров Vianor в Барнауле 
Дмитрий Багинский считает, что 
работать с Nokian Tyres выгодно. 
«Они сами ищут партнеров в ре-
гионах и предлагают интересные 
условия сотрудничества», — рас-
сказал он РБК. Первый центр под 
брендом Vianor в Барнауле Багин-
ский открыл в 2008 году, переобо-
рудовав существующий шиномон-
таж, сейчас под его управлением 
четыре точки. Инвестиции в по-
следний, построенный с нуля и от-
крытый в декабре 2014 года, были 

около 60 млн руб. В нем на площа-
ди около 1 тыс. кв. м есть не только 
шиномонтаж, но и большой торго-
вый зал, и склад.

Шматов из Санкт-Петербур-
га уже владел автосервисом, ког-
да в 2010 году решил пристроить 
к нему шиномонтаж и магазин; 
поскольку земля, коммуникации 
и часть строений у него уже были, 
инвестиции не превысили 10 млн 
руб. Вернул он их через два с не-
большим года работы. Александр 
Наконечный из Новосибирска го-
ворит, что переоборудование су-
ществующего центра (без суще-
ственных строительных работ) 
обойдется в 1–2 млн руб., которые 
можно вернуть и за полгода.

Выручка шинных центров 
подвержена сезонности: в вы-
сокий сезон (март—апрель и ок-
тябрь—ноябрь), когда идет мас-
совая «переобувка» автомобилей, 
она может в разы отличаться от по-
казателей низкого сезона (осталь-
ные восемь месяцев в году). Шма-
тов из Санкт-Петербурга говорит 
о 0,5 млн в низкий сезон и 1 млн 
руб. в месяц в высокий, а Багин-
ский из Барнаула — о 2,5–25 млн 
руб. для шинного центра площа-
дью 1 тыс. кв. м. Столь большая 
разница объясняется не только 
всплеском продаж шин и спроса 
на шиномонтаж. Олег Хрящев из 
подмосковного Дмитрова говорит, 
что конверсия покупателей новых 
шин в клиентов шиномонтажа до-
стигает 90%. «Почти все, кто по-
купает шины, предпочитают там 
же их поставить, — рассказыва-
ет он РБК. — Но дополнительный 
заработок зависит от количества 
стоек шиномонтажа: если иметь 
только один пост, то всем клиен-
там нельзя предложить «переоб-
уться». Представитель кировской 
компании «Регионшина» говорит 
о средней выручке центра Vianor 
в 2–3 млн руб. в месяц, Наконеч-
ный из Новосибирска — о коле-
баниях в 1,5–2,5 млн руб. в ме-
сяц. «В межсезонье шины вообще 
стоят, работают остальные това-
ры», — говорит Хрящев из Дми-
трова. По его оценкам, в низкий 
сезон «не шины» (масло, аксессуа-
ры, запчасти) могут приносить до 
40% выручки — вдвое больше, чем 
в высокий сезон.

Наценку Nokian Tyres не контро-
лирует. «В лучшие времена наша 
наценка составляет 10–15% к ми-
нимальной цене, — говорит Нако-
нечный из Новосибирска. — Ког-
да сезон заканчивается и многие 
остаются с остатками, начинается 
анархия по цене — праздник для 
клиента. Торговцы опускаются до 
5%, а кто-то, наверное, продает и 
по закупочной цене». Шматов из 
Санкт-Петербурга рассказывает, 
что некоторые шинные бренды 
предоставляют рознице ретробо-
нус в 10–15% от объема продаж. 
Магазины, зная, что гарантирован-
но получат процент с продаж, про-
дают такие шины по цене закупки.

Абсолютные значения прибы-
ли ни один франчайзи Vianor на-
звать не захотел: большинство го-
ворят о среднегодовом показателе 
в 10–15% выручки.

Увеличить маржинальность 
бизнеса позволяют дополнитель-
ные скидки от производителя. 
По словам Багинского из Барнаула, 
с определенного объема продаж 
(«несколько тысяч шин в месяц») 
Nokian Tyres позволяет покупать 
шины напрямую с завода во Все-
воложске, минуя дистрибьюторов, 
что существенно снижает издерж-

«Когда сезон заканчивается и многие остаются 
с остатками, начинается анархия по цене — 
праздник для клиента. Торговцы опускаются 
до 5%, а кто-то, наверное, продает  
и по закупочной цене»

ТЕОРИЯ ФРАНЧАЙЗЕРА ПРАКТИК А ФРАНЧАЙЗИ

Как работает франшиза  
шинных центров Vianor

Бизнес Vianor 
в цифрах

$800 млн
вложила Nokian Tyres в свой 
завод в России с 2005 года

1429 
шинных центров  
по всему миру 
входит в сеть Vianor

411  
центров Vianor 
работают в России

26%  
продаж Nokian Tyres 
приходится на Россию и СНГ

37,4 млрд руб. 
выручила ООО «Нокиан 
шина», которая торгует 
шинами Nokian в России, 
в 2014 году

Источник: данные компании, 
СПАРК

ки, поскольку за доставку шин пла-
тит производитель. «Снижение за-
трат на логистику позволило нам 
сэкономить 2,5% от стоимости за-
купки, которые мы платили за до-
ставку дистрибьюторам», — говорит 
Багинский. Для партнеров, покупа-
ющих шины напрямую у компании, 
возможны и другие уступки, напри-
мер отсрочка платежей.

Закупаться напрямую у про-
изводителя имеют возможность 
только крупные партнеры — от 
тысячи шин в месяц, сетует Шма-
тов из Санкт-Петербурга. Впро-
чем, по словам Багинского, при 
меньших объемах это и невыгод-
но: «Фура предполагает объем от 

800 до 1200 шин, при меньших 
объемах никакому производи-
телю это неинтересно». Огра-
ничений на объем и периодич-
ность закупок у региональных 
дистрибьюторов (35 по стране) 
не существует. «В сезон — в ок-
тябре—ноябре и марте—апре-
ле — можно делать закупки шин 
раз в неделю», — говорит Шма-

тов из Санкт-Петербурга. Вне се-
зона он делает закупки обычно 
раз в месяц.

Большинство франчайзи легко 
соблюдают требование о 60-про-
центной доле продукции Nokian 
Tyres в продажах. В Междуречен-
ске и Кирове доля финских шин 

доходит даже до 70%, но Наконеч-
ный из Новосибирска говорит, 
что в столице Сибири даже доля 
в 40% считается хорошим показа-
телем. «В нашем регионе истори-
чески процветали другие бренды, 
например Bridgestone», — пояс-
няет он. По словам предприни-
мателя, в Nokian Tyres с понима-
нием относятся к отступлению от 
стандартов — конкуренция с дру-
гими брендами достаточно высо-
ка, а терять канал продаж никто 
не хочет.

По словам Хрящева из Дми-
трова, большой плюс Nokian 
Tyres — расширенная гарантия 
на шины. «Мы бесплатно меня-
ем или чиним шины независи-
мо от характера повреждений: 
грыжа, разрыв, прокол, не под-
лежащий ремонту»,  — расска-
зывает он. Гарантия бессрочная, 
пока шина подлежит эксплуата-
ции (высота протектора не ниже 
4 мм). Все расходы франчайзи 
по гарантийным работам Nokian 
Tyres компенсирует. 

ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ, ТЫС. РУБ.

60 ПАУШАЛЬНЫЙ ВЗНОС 60
40 000–100 000 СТРОИТЕЛЬСТВО НОВОГО ШИННОГО ЦЕНТРА 10 000 – 60 000

н.д. ПЕРЕОБОРУДОВАНИЕ СУЩЕСТВУЮЩЕГО 
ШИННОГО ЦЕНТРА 1000–2000

ИЗ НИХ NOKIAN TYRES КОМПЕНСИРУЕТ

500–2000

нет РОЯЛТИ нет

25 ЕЖЕГОДНЫЕ ВЗНОСЫ  
(В МАРКЕТИНГОВЫЙ ФОНД) 25

КОЛИЧЕСТВО ПРОДАННЫХ ШИН В МЕСЯЦ

от 125
СЕЗОН 160–200

НЕ СЕЗОН 80–100

60% ДОЛЯ ШИН NOKIAN TYRES  
В ОБЩЕМ ОБЪЕМЕ ПРОДАЖ 40–70%

не регулируют НАЦЕНКА  
ОТ МИНИМАЛЬНО РЕКОМЕНДУЕМОЙ ЦЕНЫ до 20%

ВЫРУЧКА ШИННОГО ЦЕНТРА В МЕСЯЦ, ТЫС. РУБ.

от 670
СЕЗОН 1000–25 000

НЕ СЕЗОН 500–2500
ПРИБЫЛЬ ШИННОГО ЦЕНТРА В МЕСЯЦ  

(ИСХОДЯ ИЗ РЕНТАБЕЛЬНОСТИ В 10%), ТЫС. РУБ.

н.д.
СЕЗОН 100–2500

НЕ СЕЗОН 50–250
ОКУПАЕМОСТЬ ИНВЕСТИЦИЙ ФРАНЧАЙЗИ, лет

5–7 НОВЫЙ ШИННЫЙ ЦЕНТР н.д.

н.д. ПЕРЕДЕЛАННЫЙ  
ШИННЫЙ ЦЕНТР 0,5–3

Источник: данные компании, расчеты РБК на основе опроса 10 франчайзи в Барнауле, Подмосковье, Калужской области, 
Кирове, Краснодаре, Меж дуреченске (Кемеровская обл.), Новосибирске, Санкт-Петербурге
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Насколько выгодны тарифы российского лоукостера

Цена «Победы»
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Как устроены тарифы россий-
ского лоукостера «Победа», 
насколько цены ниже, чем 
у конкурентов, и кому стоит 
пользоваться его услугами?

С самого начала полетов авиаком-
пания получает довольно проти-
воречивые отзывы клиентов. 
«Летать «Победой» в общем по-
нравилось. На борту не кормили, 
зато было чисто. Самолеты совер-
шенно новые», — пишет один из 
клиентов компании Сергей Мас-
лов. Другой после перелета в Сочи 
недоволен: «Приходится платить 
за дополнительные услуги — по-
лучается дороже, чем у S7  или 
«ЮТэйр».

Авиакомпания в ответ на жа-
лобы призывает клиентов чи-
тать правила перевозки. «Сегод-
ня многие просто соглашаются с 
ними формально, после чего уже 
в аэро порту сталкиваются со слож-
ностями», — говорит пресс-секре-
тарь «Победы» Елена Селиванова. 
По ее словам, это происходит не-
смотря на то, что с правилами и 
ценами на дополнительные услуги 
можно ознакомиться на сайте ком-
пании при бронировании, а также 
в аэропорту Внуково, из которого 
летает авиакомпания.

«Победа» привлекает клиен-
тов низкой стоимостью билетов, 
которая на первый взгляд может 
значительно отличаться от пред-
ложений других авиаперевозчи-
ков, а также регулярно устраива-
ет распродажи билетов по 999 руб. 
Мы решили проверить, насколько 
ее тарифы выгоднее цен других 
авиа компаний.

НЕ ВСЕГДА ДЕШЕВЛЕ

По сравнению с другими авиапе-
ревозчиками ценовое преимуще-
ство «Победы» на первый взгляд 
очевидно. Например, в январе ба-
зовая стоимость двух билетов из 
Москвы в Екатеринбург и обратно 
для одного взрослого с ребенком 
составит 20 016 руб. Самые недо-
рогие билеты «Аэрофлота» на те же 
числа обойдутся в 24 375 руб., S7 — 
в 26 020 руб., «Уральские авиали-
нии» — в 24 273 руб.

Но если к базовой стоимости 
билета «Победы» прибавить до-
полнительные расходы на он-
лайн-регистрацию с выбором ме-
ста в салоне самолета, перевозку 
багажа и ручной клади в оба кон-
ца (см. инфографику), цена на би-
леты лоукостера приближается к 
тарифам конкурентов или обго-
няет их. В нашем случае итоговая 
цена — 26 509 руб. на двоих.

Одно из новых предложений 
«Победы» — полеты по маршрутам 
Москва — Вена и Москва — Бра-
тислава, которые стали первыми 
международными направления-
ми авиаперевозчика. Базовая сто-
имость перелета в Вену 19 декабря 
с возвращением 26 декабря соста-
вит на двоих взрослых 21 396 руб. 
Но с учетом дополнительных рас-
ходов на привычный сервис вроде 

онлайн-регистрации и провоза ба-
гажа цена вырастет до 31 813 руб. 
Для сравнения, два билета на те же 
даты в «Аэрофлоте» можно купить 
за 31 022 руб. либо за 35 992 руб. в 
зависимости от времени обратно-
го вылета.

При этом самолеты «Побе-
ды» приземляются не в Вене, а 
в Братиславе, а до Вены пасса-
жирам придется добираться ав-
тобусом (78 км). «Авиакомпания 
«Победа» предлагает уникальную 
для российского рынка услугу — 
Fly & Bus, — объясняет пресс-служ-
ба авиаперевозчика. — Пассажир 
приобретает «единый» билет на 
самолет и автобус». Цена транс-
фера включена в стоимость авиа-
билета.

ХИТРОСТИ ТАРИФОВ

«Победа» дает возможность сэко-
номить на перелете, но чтобы не 
было неприятных открытий, важ-
но заранее просчитать все рас-
ходы, включая перевозку бага-
жа», — советует исполнительный 
директор агентства «АвиаПорт» 
Олег Пантелеев.

В правилах и тарифах диска-
унтера можно обнаружить мно-
жество платных услуг. Так, услу-
ги call-центра стоят от 55 руб. до 
60,17 руб. без НДС за минуту в за-
висимости от региона и операто-
ра связи. Онлайн-бронирование и 
оплата билетов банковской картой 
тоже платные — от 2 до 4% от сто-
имости билета.

Платить придется и за выбор 
места в салоне при онлайн-ре-
гистрации на рейс: от 149 руб. до 
699 руб. с человека на перелет в од-
ном направлении. Цена зависит от 
номера ряда кресел. Если пасса-
жиров двое и оба хотят вернуться 
домой, сумму надо умножить на 
четыре. Если пассажир решит вы-
брать себе место непосредственно 
в аэропорту, услуга будет стоить от 
300 до 1000 руб.

Провоз багажа весом до 10 кг 
в салоне самолета стоит 999 руб., 
если оформить эту услугу через 
сайт или call-центр, а если в аэро-
порту — 1500 руб. Стоимость пе-
ревозки одного чемодана весом 
до 20 кг в багаже — 1499–3000 руб. 
исходя из способа регистрации. 

Провезти велосипед, лыжи, сно-
уборд или музыкальный инстру-
мент можно за 1999–4000 руб.

С 16 декабря «Победа» устано-
вила плату за провоз покупок из 
Duty Free. При полетах из России 
сбор составит 700 руб., из других 
стран — €10.

«Минимальная базовая цена 
включает перелет из точки А в точ-
ку Б», — объясняет принцип работы 
лоукостера Пантелеев. Все, что свя-
зано с провозом багажа, питани-
ем, дополнительными услугами, — 
продается. По его словам, на этом 
лоукостеры получают до четверти 
итоговой цены. В нашем примере 
при полете из Москвы в Екатерин-
бург и обратно дополнительные 
расходы действительно составля-
ют 25% в итоговой цене билета. 
Большая их часть приходится на 
оплату багажа. На дополнитель-
ные услуги при полете из Москвы 
в Вену и обратно приходится треть 
итоговой стоимости билета.

«Лоукостеры экономят на всем: 
на дистрибуции, на аэропортах 
(летают не в центральный, а в пе-
риферийный), на обслуживании 
и так далее. Все это отражается 
на тарифах. Система бюджетных 
перевозок работает так во всем 
мире», — объясняет эксперт сер-
виса Aviasales Янис Дзенис.

ЦЕЛЕВАЯ АУДИТОРИЯ

Может получиться и так, что цена 
на билеты лоукостера окажется 
выше, чем у других перевозчиков. 
«Если «Победа» в какой-то момент 
закроет все самые низкие клас-
сы бронирования, а, например, в 
«Аэрофлоте» недорогие билеты 
будут доступны, то так действи-
тельно может получиться», — го-
ворит Пантелеев.

Сравнивая цены, надо смо-
треть на конкретные при-
меры, советует гендиректор 
Anywayanyday Евгений Шухлин. 
По его словам, в высокий сезон 
цены лоукостеров в некоторых 
сегментах могут приближаться к 
ценам традиционных авиакомпа-
ний. Если есть дополнительные 
услуги, стоимость билета может 
оказаться дороже. «В обычной си-
туации цена перевозки со всеми 
дополнительными услугами все 
равно ниже, чем цена регулярно-
го рейса», — уверяет он.

У лоукостеров есть своя целе-
вая аудитория, отмечает генди-
ректор онлайн-сервиса брониро-
вания Biletix Александр Сизинцев. 
Например, молодые люди, готовые 
отказаться от дополнительных ус-
луг ради экономии; путешествен-
ники, привыкшие к такому виду 
перелетов; компании, которые мо-
гут экономить на оплате команди-
ровок сотрудников, летающих ча-
сто и на короткий срок.

«Если вы едете в бизнес-поезд-
ку с минимальным количеством 
багажа, то с помощью лоукостера 
можно доехать дешевле, — рас-
суждает Шухлин. — Если же это се-
мейный перелет на отдых с чемо-
данами и собачками, то надо очень 
аккуратно все просчитывать». 

Без особой разницы
Мы решили сравнить тарифы «Победы» с тарифами других авиакомпаний. Для этого мы рассмотрели два сценария. 
В первом молодая пара отправляется на рождественские праздники в Вену, во втором мать с ребенком летит 
на новогодние каникулы в Екатеринбург. В обоих случаях покупка билетов оформляется онлайн, используются 
возможности онлайн-регистрации и выбора мест,  берется стандартный багаж. Питание на борту самолета мы не 
учитывали. Результаты перед вами

Москва – Вена – Москва

«Победа»* «Аэрофлот»
19 декабря 
(Москва – Вена)

26 декабря 
(Вена – Москва)

19 декабря 
(Москва – Вена)

26 декабря 
(Вена – Москва)

Вылет 13:05 10:00 Вылет 20:30 00:15

Прилет 15:50 18:50 Прилет 21:20 04:50

Цена 31 022
Стоимость, руб.

Базовая стоимость 
билета 21396 Вылет 20:30 18:05

Оплата картой, 2% от 
стоимости 428 Прилет 21:20 22:40

Онлайн-регистрация 
с выбором места 1596 Цена 35 992
Багаж (два чемо-
дана весом  более 
10 кг)

4998

Рюкзак в ручной 
клади 1998

Женская сумка в 
ручной клади 0

Плата за провоз по-
купок дьюти-фри 
(вводится с 19 де-
кабря — с момен-
та начала междуна-
родных полетов в 
Братиславу)

1397

ИТОГО 31 813
* Cамолет приземляется в Братиславе, затем пассажиры добираются до Вены на автобусе (78 км) — стоимость поездки входит в стои-
мость билета

Москва – Екатеринбург – Москва 

«Победа» Другие компании
3 января  
(Москва – 
Екатеринбург)

13 января 
(Екатеринбург –
Москва)

3 января 
(Москва –
Екатеринбург)

13 января 
(Екатеринбург –
Москва)

Вылет 12:45 08:40 «Аэрофлот»
Прилет 17:05 09:10 Вылет 13:30 12:10

Стоимость, руб. Прилет 17:50 12:40

Базовая стоимость 
билета 20016 Стоимость, руб. 24 375
Оплата картой, 2% от 
стоимости 400 «Уральские авиалинии»

Онлайн-регистрация 
с выбором места 1596 Вылет 10:00 12:00

Багаж — 1 чемодан 
весом более 10 кг 2499 Прилет 14:20 12:30

Рюкзак в ручной 
клади 1998 Стоимость, руб. 24 273
Женская 
сумка 0 S7 Airlines

ИТОГО 26 509 Вылет 10:35 15:40

Прилет 15:00 16:15

Стоимость, руб. 26 020
Источник: сайт авиакомпании «Победа», сайт Anywayanyday, расчеты РБК
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